
пролетарии к ех  стран, соединяйтеа!
Н а г р а д ы

Р о д и н ы

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 ию
ня 1986 года орденами и медалями СССР за успехи, до
стигнутые в вьтолнении заданий одиннадцатой пяти
летки и социалистических обязательств, награждена 
группа рабочих и служащих объединений, предприятий 

и организаций Министерства медицинской и микробио
логической промьппленности СССР. В том числе по Том
ской области:

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО НОИИТШ КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 14 ИЮНЯ 1986 ГОДА № 138 (195S8) ХДева 8, коп.

Б е р е ч ь -  
значит строить

Орденом Трудового 
Красного Знамени
Захарова Таисья Алексе

евна — фасовщица Томско
го химико-фармацевтиче
ского завода.

Орденом 
«Знак Почета»

Берман Надежда Андре
евна — фасовщица Томско
го химико-фармацевтиче- 
окого завода.

Орденом Трудовой 
Славы III степени

Патракова Валентина Фе
доровна — фасовщица Том
ского химико-фармацевти- 
чеокого завода.

Медалью 
«За [трудовую 

доблесть»

Поликавова Вера Григорь
евна — аппаратчица Том
ского химико-фармацевти
ческого завода.

Этот вьтуск «Комсомольского прожек
тора» был, наверное, самым популярным. 
Руководители объединения «Томскполи- 
мир» и управления «Химстрой» кто 
хмуро, кто, наоборот, с улыбкой, рассмат
ривали обличающие фотографии, читали 
подписи.

«Здание 425. Кто ответит за порчу обо
рудования?»

«Тон. И. С. Черный, когда наведете по
рядок в бытовом городке?»

Вопросы били в точку. Ведь для того 
и собрались сегодня руководители флаг
мана томской индустрии и флагмана том
ского строительства, чтобы обсудить 
сложный и для многих неприятный вопрос , 
о сохранности дорогостоящего оборудова
ния на площадках четвертого пускового. 
Потому что положение уже стало кри
тическим.

Всего несколько цифр. На объекты чет
вертого комплекса поступило оборудования 
на 60 миллионов рублей. Сгнило, проржа
вело, разукомплектовано — на 500 тысяч 
рублей. Плюс те средства, которые придет
ся потратить на ремонт этого оборудова
ния.

Просто горы сложнейших механизмов, 
современных технологических линий воз
вышаются на стройплощадках ЙП-ЗОО 
Опроизводство зтилена-пропилена) и ПЭВД 
(производство полиэтилена высокого дав
ления). Вдоль дорог рядами выстроилось 
оборудование...

В чем дело? Разучились хранить? А мо
жет, разучились строить?

Потому и скопилось на площадках 
столько оборудования, что его не пустили 
в дело. Оно уже должно быть в корпусах, 
конструкциях, но пока лежит. Ждет 
своего часа.

Много было критических ситуаций на 
строительстве химического гиганта. Но та
кой — никогда. Чтобы оборудования было 
больше, чем его можно смонтировать.

Этот вопрос и стоял на повестке дня 
собрания партийно-хозяйственного актива.

С горьких слов* начал свое выступление 
начальник строительного комплекса В. Л. 
Сперанский.

С майским планом справились только 
два ем у  управления «Химстрой». Многие 
подразделения, например, трест «Промме- 
ханомонтаж», близки к выполнению, но 
разве с этим можно смириться сейчас, 
когда требуется ускорение. Причем немед
ленное.

— Причин отставания можно назвать 
много, — говорил Василий Леонидович. — 
До марта значительная часть рабочих за
канчивала дела на заводе карбамидных 
смол. Поставки оборудования можно пря 
мо назвать неудовлетворительными. Н » 
куда денешься от того, что на наших объ
ектах люди слоняются без дела? Кто. как 
не мы, и в первую очередь я лично, 
виноваты в том, что не удалось создать 
деловой настрой, чтобы у каждого была 
своя цель и, вьшолняя ее, мы все прибли
жались к общей цели. А  сейчас у нас 
думают не о том, как бы лучше выпол
нить задачу, а как бы поудобнее спря
таться за смежника!

Безусловно, прав начальник комплекса. 
Оказывается, не только хорошая работа 
может превращаться в традицию. Эста
фета безответственности передается тоже 
очень легко. Недопоставил заказчик—объ
единение «Томекполимир» — оборудование. 
Да, действительно трудно было работать.
И тогда, когда заказчик пытался «зада
вить» строителей количеством конструк- , 
ций — тоже. Но вот того момента,. когда 
стало можно работать в полную силу, 
строители не заметили. Привыкли к тому, 
что они всегда правы, а заказчик только 
срывает поставки. И лишь в последнее 
время пошел разговор об экс^енных ме
рах. Тем более что на повестке дня — 
подготовка к зиме, надо обеспечить 
работу на объектах в течение всего года. 
Тем более что надо готовить фронт работ 
для приглашенных организаций — шесть 
трестов будут принимать участие в строи
тельстве четвертого пускового. Тем более 
что новый график мероприятий, который 
был составлен лишь за две недели до 
собрания, уже начал трещать по швам.

По-прежнему много вопросов к заказчи
ку. И в своем выступлении генеральный 
директор объединения Г. П. Хандорин был 
вьшужден это признать:

— Действительно, тех сил, которые мог 
бы вывести на объекты «Химстрой», пока 
нет. Но сконцентрируй подрядчик силы — 
мы просто захлебнулись бы со снабже
нием.

Других слов ожидали от генерального 
директора. Суметь признать свои ошиб
ки — только полдела. Главное — в уме
нии их исправлять.

Претензии к заказчику звучали почти 
во всех выступлениях рабочих-строителей.

— На 404-м корпусе,—рассказьюал пред
седатель совуета бригадиров ЭП-300 В. В. 
Синичкин, — вьшолнили фундамент по 
тем чертежам, которые нам выдал оке. 
Сдаем объект монтажникам, а у них в 
документах совсем иные размеры. Каким 
документам верить?

Ситуация, повторяем, необычная. Такого 
разброда и шатания на объектах Нефте- 
хима не было никогда. И, пожалуй, пер
вый раз приходится предъявлять претен
зии управлению «Химстрой» (начальник 
П. Г. Пронягин) по организации труда.

— Разве трудно сломать ведомственные 
барьеры, — говорил бригадир- монтажни
ков треста «Проммеханомонтаж» А. Н. 
Козлов, — при пользовании кранами? Ка
кая разница, кому они щ)инадлежат—мы 
же делаем одно делб.

Это собрание никого не оставило равно
душным. И поэтому многие с недоумением 
восприняли проект постановления, кото
рый зачитал секретарь парткома объеди
нения «Томекполимир» С. А. Шахов. Да, 
были конкретные сроки по подготовке 
объектов к зиме. Да, заказчику предлага
лось наладить комплектацию оборудова
ния, а генподрядчику — сконцентрировать 
силы. Но не было того накала, того на
строя на дела, на ускорение, которое про
демонстрировало собрание.

— Какие будут предложения, дополне
ния?

И тут не выдержал начальник комсо- 
мопьско-молодежйого СМУ-11 И. С  Чер
ный.

— Прежде всего надо признать,— г̂орячо 
начал он, — что на объектах практически 
нет документации. Корпуса 426—427. На 
глазах у заказчика смонтировали 100 тонн, 
сложнейших металлоконструкций. Приш- 
лос^ переделывать! То же самое на дру
гих корпусах. Где гарантия, что это не 
повторится? Кто понес за это ответствен- - 
ность? Неужели и дальше мы будем ра
ботать вслепую?

На ошибках учатся только в том слу
чае, если кто-то несет за них ответствен
ность.

И ошибки надо исправлять не только 
виновникам. Нет сейчас на строительстве 
четвертого пускового тех, кто может ос
таться в стороне. Все делают одно дело.
А  , результаты общей работы пока печаль
ные — 32 процента от годового плана. 
Притом надо добавить, что план напря
женным не назовешь. — согласно ему 
надо освоить лишь 40 миллионов рублей 
против 100 миллионов 1987 года.

Проект постановления собрания был до
работан. Характерно, что в него вошли 
такие, казалось бы, незначительные пунк
ты, как организация на стройках киосков 
по продаже кваса, хлебобулочных изделий. 
Когда-то забота о строителях Цефтехима 
была просто доброй традицией. Теперь 
приходится принимать решение на таком 
представительном уровне.

Да, речь идет об утрате позиций. Сей
час приходится под нажимом вводить то, 
что раньше было само собой разумеющим
ся. Раньше ни у кого не вызывало вопро
сов появление на стройке, во всех под
разделениях политорганизаторов. А разве 
сейчас стройка потеряла политическую 
значимость? Нисколько. Разве сейчас нет 
необходимости мобилизовывать людей? 
Есть, и достаточно острая. Но, видимо, 
партком управления «Химстрой» (секре
тарь Н.‘ А. Лубенец) полностью разделяет 
неторопливость администрации.

Сказать, что время требует нового под
хода, было бы недостаточно. Время всегда 
требовало строить работу не на взаимных 
упреках и претензиях, а на основе това
рищеской взаимопомощи и коллективной 
ответственности за дело. Просто это сей
час — единственное условие победы. И 
самое важное условие ускорения.

С И Б И Р Ь , К И И  и и о п  В  э т о й  с л о в а

в  Томской области начался Всесоюзный фестиваль

Дневник страды

п о  И Н Т Е Н С И В Н Ы А У  Т Е Х Н О Л О Г И Я М
На полях области завер

шаются посевные работы. 
Многие коллективы ньшче 
намечали внедрить интен
сивные технологии. Как 
эти планы ' вьшолнцются?

Пшеницу по интенсивной 
технологии в области пла- 

 ̂нировалось возделывать на 
3.249 гектарах. Она уже по
сеяна на 3.389. Полностью 
вьшолнили задания асинов- 
ские совхозы имени С. М. 
Кирова и «Комсомолец», 
зырянский колхоз «Сиби
ряк», кожевн'иковские сов
хозы «Нива» и «Кожевни- 
ковский», шегарский колхоз

имени 50-летия Великого 
Октября. Некоторые из них 
даже перевьшолнили зада
ния.

А  вот в первомайских 
колхозах «Рассвет» и «1 
Мая», а также в совхозе 
имени 50-летия СССР Том
ского района не сумели вы
полнить задание по освое
нию новой технологии на 
посевах овса. По сйласти 
же эта культура воздельь 
вается на основе интенсив
ной технологии на 4.300 гек
тарах (план 4.600).

Активнее других осваива
ют прогрессивные техноло

гии томские овощеводы. 
Свои культуры они разме
стили по-новому более чем 
на тысяче гектаров. Сдваи
вают астраханскую техно
логию и в совхозе «Тогур- 
ский» Колпашевского райо
на.

Впервые в области ньшче 
произведен и такой экспе
римент: более чем на 5
тысячах гектаров по зерно
вой технологии воэйелыва- 
ется кукуруза. Это должно 
существенно увеличить вы
ход сухого вещества и 
улучшить качество силоса.

^  Н. ОКРЗТИН,

...Дважды пропели фан
фары знакомую каждому 
сидящему в зале началь
ную музыкальную фразу 
песни «омпозитора-эемляка 
Владимира Лавриненко «Го
род над Томью». Мелодия 
растворилась в огромном 
зале, взмыла вверх. И на
чался праздник.

Необычно выглядел в 
этот вечер привычный зал 
Дворца зрелищ и спорта. С 
высокого потолка свободно 
свешивались флаги союз
ных республик. Сцена была 
задрапирована алым шел
ком. Перед ней — прямо в

начале площадки для ледо
вой арены — расположился 
ТЬмский симфонический 
оркестр. Все сво^дное про
странство — до самого на
чала амфитеатра — также 
превратилось в пр)одолже- 
ние сцены.

Участников Первого Все
союзного фестиваля * «Се
верное сияние» тепло при
ветствует начальник обла
стного управления культу-. 
ры 3. И. Салопова. Она 
представляет залу участни
ков заглавного концерта, 
Под звуки величальной 
песни на сцену выходят 
участники художественной 
самодеятельности во главе 
с заслуженными работни
ками культуры РСФСР 
Г. Дробышевокой и В. Пет- 
риевой. С поклоном гостям

фестаФаля препьдносят 
хл^-соДь.

Затем на подиуме перед 
оркестром вьгросла строй
ная фигура его художест-  ̂
венного руководителя И 
главного дирижера Илмара 
Лапиньша, и по его знаку 
Возникли ликующие ак
корды увертюры- к бес
смертному тлинковскому 
«Руслану»...

Двадцать областных фе
стивалей «просияли» над 
томской землей. Их вызва
ли в жизнь рождение , неф- * 
тяной промьппленности, 
бурНое развитие северных 
‘районов региона. Многие 
помнят первые празднич
ные теплоходы на Оби. 
Первый концерт в Стреже- 
вом — города тогда еще не

(Окончание на 4-й стр.)

искусств сСекрное сияние»

Выступает «Флуераш».
Народная артистка СССР М. Биешу и 

народная артистка РСФСР А. Стрельченко.
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XXVII СЪЕЗД КПСС: КОНКРЕТНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ ПЕРЕСТРОЙКИ

На вчераш ней черте
Что мешает заводу режущих инструментов ритмично работать в новых условиях

Томский орденов Трудового Красного Знамени и «Знак 
Почета» завод режущих инструментов относится к тем 
рабочим коллективам, которыми гордятся Томск и то
мичи. Его продукция идет по всей стране и за рубеж. 
Коллектив вырастил замечательных новаторов.

Однако за все месяцы с начала нынешнего года за
вод ни разу не выполнил планы по основным показа
телям — у него растут долги по реализации продукции 
с учетом обязательств и договоров по поставкам, не обе
спечивается запланированный рост производательностн 
трудя, велики затраты на рубль товарной продукции. 
Etce это привело к тому, что у пре)щриятия нет прибы-, 
лей, не создаются и не пополняются материальные фон
ды.

Я горжусь коллективом 
10-го цеха, в котором рабо
таю. Это волевые люди, и 
для каждого из них госу
дарственный план — закон. 
В решении всех производ
ственных вопросов смело 
можно рассчитывать на 
поддержку и опыт сварщи
ков К. Д. Гладковского и 
А. Д. Бокуна, прокатчиц 
О. П. Божук и Г. Д. Шадри
ной, вальцовщика А. И. 
Волкова, токаря В. А. Пяц- 
гольд, наладчиков А. Н. 
Жилинского, Н. Н. Ткачука 
и многих других,

в  этом году нашему цеху 
приходится работать в 
сложнейших .условиях из-за 
ошибок и упущений в ма
териально - техническом 
снабжении. Но благодаря 
самоотверженному труду 
коллектива за пять месяцев 
план выполнад, и в сравне
нии с соответствующим пе
риодом прошлого года рост 
составил 5,7 процента, а это 
более 692 тысяч рублей. 
Я со всей ответственностью 
говорю: с таким коллекти
вом можно решать любые 
задачи.

Но при всем при том к 
нам пришла беда. Я , не по
боюсь сказать этого' слова. 
Уже сейчас некоторые уч§1- 
стки не в состоянии вьшоп- 
нять свое назначение. Ос
новная причина случивше
гося — общая атмосфера на 
заводе: администрирование, 
ни во что не ставятся мне-

нид руководителей цехов и 
трудовых коллективов.

Наш цех заготовительный, и 
все операции здесь трудоем- 
ние. Ох, кан нужны и новая 
техника, и прогрессивная тех
нология. Но нак раз с этим 
дело продвигается очень туго. 
Механизация и автоматизация 
остались у нас на вчерашней 
черте. Обидно то, что на заво
де много «научно-техничес
кой» показухи вместо настоя
щего прогресса. Еще а 1980 
году был смонтирован адесс 
для прессования сверл. Стои
мость его 280 тысяч рублей! 
Фактичесни он не раготает. 
Нынче установлена правиль
но-полировальная ' машина 
(стоит около 130 тысяч руб
лей) — до сих пор не работа
ла и не может. Был сдан под 
монтаж станок (90 тысяч руб
лей). Все знают, что и он ра
ботать не будет. Вот уж три 
года главные службы завода 
занимаются рвномсТрунцивй 
отрезного отделения. По на
шим же, пусть грубым, под
счетам, на Все, что сделано, 
можно было затратить... пол
тора-два месяца! К тому же 
реконструкция пока что лишь 
улучшает условия труда. Это
го сегодая мало. За два с по
ловиной года, работая в дол
жности начальника цеха, я 
не смог убедить главного ин
женера завода А. П. Осинце
ва, что наш главный цех сроч
но нуждается в научно - тех
ническом прогрессе.

Напомню слова из докла
да М.С. Горбачева на XXVII 
съезде КПСС. «Велики ре
зервы в использовании 
трудовых ресурсов, — ска
зал он. —- Налицо низкий 
уровень производительно
сти труда, недостаточно 
высокая его организация, 
Эффективное стимулирова
ние». Хочу показать это' на

конкретном примере. Семь 
лет назад на участке вин
тового проката впервые на 
заводе была создана брига
да. В этом коллективе 
практически не было ни од- 
нйго случая нарушения тру
довой дисщшлины. Сейчас 
этой бригады не стало. За 
последние полтора года из 
нее ушло 60 процентов(!) 
опытных прокатчиков.

А  все началось в прми- 
лом году. Главный инженер 
завода А. П. Осинцев - и 
подчиненные ему техничес-' 
кие службы решили наве
сти «свой порядок» и за 
счет этого резко поднять 
качество, продукции. Но 
начали jjo6poe дело, как го
ворится, не с того конца. 
Поясню. На участке произ
водится прокатка сверл на 
таких станах, которые по 
своей характеристике не 
обеспечивают нужного ка
чества. Решать проблему 
надо. Но важно как! Наши 
представители дважды вы
езжали на родственные за
воды в города Сестрорецк, 
Вильнюс, Москву. Выясни
ли, что технические усло
вия работы в принципе оди
наковые. Но производитель
ность у нас вьипе в полто
ра раза. Сделали сравни
тельный анализ. Надо было 
ответить, почему на других 
заводах люди на тех же 
операциях работают охот
но, а у нас уходят с участ
ка. Надо было выполнить 
рад организационных ме
роприятий. И на этом пол
пути все дело остановилось.

Ведущие специалисты це
ха по прокату — наладчик 
А. И. Ч^касский (бывший 
ста1лпий мастер участка) и 
начальник бюро отдела глав
ного конструктора А. И., 
Коновалов—внесли ряд пред
ложений. Они давали воз
можность освоить качест
венно новый процесс про
ката, более надежный и 
стабильный, Но ■ для этого

главному инженеру А. П. 
Осинцеву и его службам на
до было найти возможности 
для изготовления оснастки, 
организовать эту работу. 
Главный решил не утруж
дать себя. Избрали другой 
путь — административное 
давление на мастеров, тех
нологов, рабочих. В итоге 
участок развалился. Нема
ловажной причиной было и 
то, что либо в середине, ли
бо к концу месяца план 
вдруг менялся, а условия 
премирования бригады та
ковы, что они прямо зави
сят От его выполнения. Та
кие «завихрения» в плани
ровании привели к тому, 
что директор завода выну
жден был подписать приказ 
о временном расформиро
вании бригады на термо
пласт-автоматах в цехе №8.

Наш «хлеб*— металл. Им 
надо обеспечивать доведен
ную программу. Но отто
го, что непригодный металл 
с трещинами не отсертиро- 
вывается, резко увеличива
ется брак. Ш  нашим расче
там, только в первом квар
тале он допущен был более 
чем на 32 тысячи рублей.

Еще в прошлом году завод 
перешел на работу в новых 
экономических условиях. Наш 
ведущий цех до сих лор не 
почувствовал этого. Причина 
— планирование на заводе не 
отвечает поставленным зада
чам. В прошлом году цех не 
выполнил доведенную про
грамму. Когда проанализиро
вали, оказалось, что выпуск 
продукции был эапланироован 
из 100 тонн стали, не преду
смотренной фондами! В пер
вом квартала цеху вновь до
вели ничем не подкреплен
ный план. Это привело к прот 
стоим оборудования, наруше
нию ритма работы. Такие про
стои продолжаются н сейчас, 
в июне. Сбои происходят Так
же из-за постоянной необес
печенности инструментами, 
оснасткой, деталями для ре
монта оборудования. Наш цех 
постоянно лихорадит из-за не
хватки абразивно^зфезных 
кругов.

Я хочу прямо и откро
венно высказать свое мне
ние: все это происходит •

оттого, что главный инже
нер завода А. П. Осинцев и 
его службы не занимаются 
вопросами подготовки про
изводства. Дело дошло до 
того, что к нему перестали 
обращаться руководители 
цехов.

Обо всем этом неодно
кратно говорилось на раз
ных уровнях — собраниях, 
конференциях, единых по- 
литднях.

Недавно часть начальни
ков цехов обратилась за 
помощью к секретарю парт
кома. У каж;5ого из них на
копился уже не один деся
ток замечаний, предупреж
дений, выговоров и строгих 
выговоров. Приказы пи
шутся всеми, К'̂ о на это 
имеет право, во на них все 
и заканчивается. Они носят 
формальный характер, за
частую никто не требует 
объяснений и Даже не зна
комят с ними. Таков сегод
ня уровень управления 
производством.

Дважды, меня и других 
начальников цехов проку
ратура Кировского района 
привлекала к ответственно
сти за перерасход электро
энергии в часы нагрузки. 
Но при чем здесь мы, если 
на всем заводе нет ни си
стемы учета ее, ни элемен
тарной информации, кото
рая позволила бы принять 
соответствующие оператив
ные меры? Правда, глав
ным инженером были- сроч
но разработаны мероприя
тия, но на деле оказалось, 
что они до конца не проду
маны, нарушают ритм, а 
в конечном итоге снова ве
дут к перерасходу электро
энергии. В конце концов 
мероприятия отменили, а 
наказания и штрафы оста
лись.

Обо всем, что меня вол
нует, за что болеет душа, я 
поставил в известность чле
нов .парткома завода. На 
своем заседании они при
няли решение помочь в ре- 
шеяйи- главных вопросов. 
Время идет, и ничего не 
меняется. Давайте же бу
дем последовательны и со
обща поведем бой за прет
ворение в жизнь решений 
ЗОСУП съезда КПСС.

И. КАЗАКОВ,
начальник цеха № 10
Томского завода режу

щих инструментов, кан
дидат в члены Киров

ского райкома КПСС.
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Ком сом ол ьски е
о р га н и з а ц и и

о б л а с ти

с  единой 
повесткой

в области завершились 
жомсамольские собрания, 
гй>оходившие повсемест
но с единой повесткой: 
«О задачах комсомоль
ских организаций по 
в̂ 1шолнению решений 
XXVII съезда КПСС». В 
их подготовке участвова
ли работники горкомов 
и райкомов ВЛКСМ, 
представители первич
ных партийных органи 
заций.

Как и потребовал съезд, 
комсомольцы наметили 
для себя задачи, самым 
тесным образом увязан
ные̂  с жизнью конкрет 
ных трудовых коллекти
вов, с заботами молоде
жи. В Томском районе 
комсомольская организа
ция OlliX им. Б. Н. Си
доренко решила активно 
участвовать в освоении 
интенсивных технологий 
выращивания зерновых.
В совхозе им. XXI съез
да КПСС Кожевниковско- 
го района упор сделан 
на совершенствовании 
p̂ aбoты комсомольско- 
молодежных коллекти
вов. Решено активно со
здавать их и на завбде 
резиновой обуви. Моло
дежь Бакчарского райпо 
намерена внести серьез
ный вклад в улучшение 
(Тортового обблуживания 
населения.

Ю. -бВЛОБОРОДОВ.
На главном 

направлении
Состоялась пятая обла

стная конференция «Мо- 
, лодые ученые и специа
листы — ускорению на
учно - технического про 
гресса». в шести ее сек
циях было представлено 
более тысячи докладов.
. Подобные конференции 

'проводятся раз в три го
да. На нынешней подво
дился итог творческой 
деятельности молодых 
ученых и специали
стов в минувшей пя
тилетке. Обмен информа
цией, опытом, оценки 
руководителей секций (а 
■это ведущие в своих об
ластях специалисты) по
могут молодежи с боль
шим творческим подъе
мом решать задачи, вы
двинутые XXVII съез
дом КПСС.

А. КНИГИН.
Путевка в ПТУ

Ежегодно тысячи ре
бят пополняют ряды 
(Учащихся профессио
нально - техниче cj к и х 
училищ. Помощь в вы- 

, боре им оказывает ком
сомол, Комсомольцы 
участвуют в организации 
месячников' профориен- 
■дации, Операции /«Один 

, плюс один» (в ходе ее 
учащиеся ПТУ прюводят 
индивидуальную работу 
со своими младшими то
варищами -  школьника
ми), других, хорошо за
рекомендовавших себя 
формах работы.

Нынче в операции 
«Один плюс один» при
няли участие более 1.500 
человек. Результат — 
1.100 заявлений с прось
бой о зачислении в учи
лище. В школах прошли 
комбомольские собрания 
с повесткой дня: «С ком
сомольской путевкой — в 
ПТУ». На них будущим 
учащимся вручено около 
900 путевок.

X. КУЗНЕЦОВА.

К Дню советской 
молодежи

Молодые томичи гото
вятся к большому пра
зднику — Дню советской 
■$молодежи. , Накануне, 28 
•.июня, состоится област
ной комсомольско-моло
дежный субботник. В 
этот же день пройдут 
другие мероприятия, по
священные празднику. В 
Белом Яре, например, 
планируют провести мо
лодежную демонстрацию, 
посвященную борьбе за 
мир, коцкурсьь полити
ческой песни и полит- 
плаката. В Кр(ивошеине 
готовят политспектакль. 
Состоятся вечера отды
ха. На 29 июня во мно
гих районах, как, на
пример, в Первомайском, 
планируются спортив
ные соревнования, дру
гие интересные и полез
ные мероприятия.

Вся подготовка ведется 
под руководством ком
сомольских организаций.
О ее ходе шел разговор 
на состоявшемся недав
но областном семинаре 
вторых секреггарей рай
комов и г о р к о м о в  
ВЛКСМ.

а  К У Л Е Ш О В .

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ПЕРЕСТРОЙКИ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

п о  ЗАПРОСАМ  
ПРЕДПРИЯТИЙ
Многие вопросы, волновавшие коллектив сотрудников 

физико-технического факультета ТГУ и неоднократно 
поднимавшиеся на партийных собраниях, заседаниях 
партбюро и совета факультета, нашли свое программное 
решение в проекте ЦК КПСС «Основные вацравления пе
рестройки высшего и среднего специального образования 
в стране».

Осознавая свою ответст
венность за качество подго
товки специалистов, коллек
тив нашего факультета ве
дет постоянный поиск пу
тей и форм активизации 
учебно-воспитательного про
цесса. С 1984 года на фа
культете началась целевая 
интенсивная подготовка 
специалистов (ЦИПС) дйя 
народного хозяйства, спо
собных )На высоком инже
нерно - исследовательском 
и научном уровнях ставить 
и эффективно решать зада
чи науки и производства по 
созданию качественно но
вых изделий и технологий. 
Это направление на тесней
шую интеграцию с произ
водством и наукой, переход 
к новым формам взаимо
действия в проекте ЦК 
КПСХ2 определен, как «важ
нейший и основной рычаг 
перестройки».

Заказы на выпускников 
факультета, которые на
правляют в вуз предприя
тия, оформляются в виде 
договоров, предусматрива
ющих непосредственное 
участие производственников 
в организации учебного 
процесса, в том числе в 
форме безвозмездной пере
дачи вузу оборудования, 
приборов, оснастки, вычи
слительной техники, инст
рументов и материалов. Си
стема ЦИПС (а Томский 
университет — один из 34 
вузов Минвуза РОФСР — ее 
участников) предполагает в 
свою очередь переработку 
учебных планов с ориента
цией на насущные запросы

предприятий, включение в 
, них новых предметов, та

ких, как системы автомати
зированного проектирова
ния (САПР),  ̂автоматизиро
ванные системы научных 
исследований (АСНИ), мето
ды инженерного творчества, 
математическое моделиро
вание изделий и техноло- 
-гий, гибкие автоматизиро
ванные производства.

■В согласованном с отрас
лями учебном плане резко 
увеличено использование 
современной вычислитель
ной техники (обучение ве
дется на базе работающих 
дисплейных классов), введе
ны новые автоматизирован
ные лабораторные практи
кумы, изменена методика 
гфеподавания, увеличено 
число семинарских и прак
тических занятий. Для по- 
вьппения уровня самостоя
тельной работы студентов, 
развития их творческой ак
тивности в минувшем учеб
ном году в порядке экспе
римента студенты III курса 
факультета перешли на 
бессессионную форму обу
чения. Есть опыт перенесе
ния части учебного процес
са на производство.

Переход на подготовку 
всех студентов факультета 
в рамках ЦИПС привел к 
значительному повышению 
нагрузки на преподавате
лей, поэтому крайне акту
ально положение проекта 
ЦК, требующее «умень
шить количество студентов, 
приходящееся на одного 
преподавателя».

Опыт работы факультета

показывает, что нередко 
инициатива по заключению 
договоров по ЦИПС встре
чается настороженно. Еди
ничны случаи, когда сами 
предприятия обращаются к 
нам с соответствующими 
предложениями. Это, в ча
стности, объясняется значи
тельной правовой неопреде
ленностью предприятий в 
финансировании и развитии 
материально - технической 
базы вузов, отсутствием 
четких гарантий Госплана 
СССР на распределение 
заказанных выпускников. 
Поэтому представляется 
крайне необходимым разра
ботка и утверждение на 
уровне Совета Министров 
СССР правовых и админи
стративных документов, ис- 
черпьшающе определяющих 
права и обязанности участ
ников договоров по ЦИПС, 
а в «Основных направлени
ях перестройки высшего и 
среднего специального об
разования в стране» — оп
ределение конкретного сро
ка исполнения этого и ряда 
других принципиальных 
положений.

Известно, что самую 
большую прибыль дает ка
питал, вложенный в образо
вание, и экономическая за
интересованность руководи
телей предприятий в каче
стве подготовки специали
стов и их взаимоотношения 
с вузами должны строиться 
на прочной правовой осно
ве.

Несомненно, процесс пере
стройки высшего и среднего 
специального образования 
необходимо всемерно акти
визировать по крайней ме
ре в его начале, и дайст- 
венным средством этого 
может быть социалистиче
ское соревнование. Необхо
димо включить в положение 
о соцсоревновании пред

приятий и вузов пункты, 
учитьшающие установление 
связей на новых принципах 
взаимодействия образования 
и производства (например, 
в виде договоров по ЦИПС), 
и конкретные меры по их 
реализации. В настоящее 
время эта большая работа 
коллективов, к сожалению, 
не учитывается в полной 
мере.

Небходимость интенсифи
кации учебно-научно-воспи
тательного процесса приве
ла к созданию более 10 лет 
назад учебно-научно-воспи- 
тательного комплекса в со
ставе физико-технического 
и механико-математическо
го факультетов и базового 
НИИ прикладной математи
ки и механики при ТГУ, 
основной задачей которого 
было привлечение ведущих 
научных сотрудников ин- 

, ститута к уч^но-воспита-, 
тельной работе и использо
вание его материальной ба
зы для учебного процесса.

Задачи, поставленные ос
новными  ̂ направлениями 
перестройки высшей шко
лы, касаются и УНВК, роль 
которого по мере их выпол
нения будет возрастать. 
Контакты НИИ с предприя
тиями отраслей успешно ис
пользуются в целях учебно
го процесса, а участие сту
дентов в плановых НИР 
НИИ .резко повышает уро
вень их специальной подго
товки. - Поэтому представ
ляется цепесосЛразным ор
ганизовать в НИИПММ от
деления кафедр для целе
вой подготовки специали
стов предприятиям, с кото
рыми институт имеет хо
зяйственные договора.

Следовало бы плановые 
накопления от хоздоговоров, 
ориентированные проектом 
ЦК КПСС на расширение 
фундаментальных и поиско
вых исследований, развитие 
и обновление эксперимен
тальной производственной 
базы, использовать и для 
непрерывного совершенст
вования материальной базы 
учебного процесса.

В. МАСЛОВСКИЙ, 
секретарь партбюро 
физико-техни ч е с' к о т о 
факультета Томского го
сударственного универ

ситета.

Д В А Ж Д Ы
ОРДЕНОНОСНЫЙ

}
В эти дни в Томск съехались выпуск

ники политехнического института довоен
ных, военных, послевоенных лет. Все те 
же величественные учебные Kopnjjpa, в 
которых они учились, тот же, украшен
ный лепкой, актовый зал. Но очень мно
гое они увидели впервые. За эти 40—50 
лет институт значительно вырос и... по
молодел. Появились современные здания, 
удобные для занятий. Научно-исследова
тельские институты с крупными энерге
тическими установками. Действует одна 
из крупнейших в городе библиотек на два 
с половиной миллиона книг.

Вьтускники побывали в Доме культуры 
института, полз^ившем второе рождение 
после реконструкции и кагойгального ре
монта, отдохнули в профилактории. Они 
узнали, что у института имеется свой 
пионерский лагерь на Басандайке, спор
тивный лагерь и база отдыха на Оби. 
Открыт музей ТПИ.

На десяти дневных, двух вечерних и 
трех заочных факультетах политехниче
ского учится нынче около 18 тысяч сту
дентов. Т1Ш — это и более десяти тысяч 
человек, занятых обучением и воспитани
ем студентов. Здесь работают 62 доктора 
и 866 кандидатов наук. Ученые вуза толь
ко в прошлом году выполнили объем на
учно-исследовательских работ на 23 мил
лиона рублей. Во всех исследованиях ак
тивное участие принимают студенты.

ТПИ является головной организацией в 
выполнении комплексной программы 
«Нефть и газ». В работе по созданию

автоматизированного научно-производст
венного комплекса производства и перера
ботки нефти принимают участие практи
чески все подразделения института. В этом 
году к тому же откроется нефтепромысло
вый факультет.

Крупнейшие комплексные научные темы 
связаны также с повышением эф^ктив- 
ности работы нефтехимического комбина
та, завершается формирование програм
мы безотходной технологии «Строительные 
материалы». Группа ученых машинострои
тельного факультета и производственни
ков занята важным делом, о котором шла 
речь на XX'VII съезде партии,—разработ
кой нового отбойного молотка.

...Сейчас в институте сессия. Начались 
и защиты дипломных работ и проектов. 
Скоро каникулы. Студенческие отряды 
разъедутся осваивать север Томской об
ласти, строить Кедровый, возводить жи
лые дома, животноводческие постройки в 
совхозах и колхозах. Большой студенче
ский отряд останется в городе, на строи- 
тмьстве и ремонте учебных корпусов и 
общежитий.

F. ГОРСЩНЕВА.
НА СНИМКЕ А. Батурина: вьтускники 

ТПИ (слева направо)—П. Л. Бутаков (г. Ке
мерово), Б. Ф. Потехин (г. Макеевка),' 
А. И. Цибульский (г. Севастополь) и В. И. 
Дубровин (г. Киев). Они окончили Том
ский политехнический институт — его гор
ный факультет — в 1941 году.

Райком учит, райком учится
Недавно в Томском райкоме КПСС собрались на семинар 

секретари-цеховых партийных организаций управленческих 
звеньев крупных совхозов и промышленных. предприятий 
района. Почему именно их пригласили на учебу? Роль у 
этих цеховых ответственная — работают с организаторами 
производства. Тут надо действовать особенно грамотно, 
умело, а это, как показывает практика, не везде удается.

Некоторые цеховые оказываются как бы «в тени» парт
комов, перекладывают на них часть своих обязанностей. 
Другие, наоборот, в чем-то дублируют парткомы. Напри
мер, заслушивают отчеты руководителей, специалистов о 
руководстве хозяйствами, отраслями в целом.

Обо всем этом и шел разговор на семинаре. Он ^ыл ор

ганизован в форме деловой игры, что позволяло детально 
обсудить, разобрать ту или иную составную деятельность 
цеховых  ̂ Обсуждалась практика проведения партийных 
собраний, подготовки отчетов коммунистов, персональных 
дел и т. д. На примере цеховой партийной организации 
совхоза им. 50-летия СССР предметно обсудили, как соста
вить дельный перспективный план. В поле зрения было 
содержание всех его разделов—организационно-партийная, 
идеологическая работа, руководство общественными органи
зациями.

С. БОНДАРЕНКО, 
заведующий организационным отделом 

Томского рай1«|>ма КПСС.
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«Читала в газетах, что яичный порошок имеет неогра
ниченный спрос. Некоторые фабрики получают от него 
сотни тысяч рублей прибыли. А  что делается в этом на
правлении на наших птицефабриках? Ведь часто в ма
газинах видишь битые яйца, которые продаются по сим
волической цене... Один из основных законов хозяйство
вания в вашем государстве — это комплексное исполь
зование всего, что производится. Хотелось бы на страни
цах «Красного знамени» прочитать о том, собираются ли 
на птицефабриках лучше использовать свою продук
цию», — пишет в редакцию Л. Н. Бурова из Томска.
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Прочитав это письмо, ге

неральный директор объе
динения «Томское» Л. Л. 
Савельев предложил мне 
съездить в новый забойный 
цех, который недавно от
крыт неподалеку от фабри
ки.

— Вот это та самая ма
шина по производству яич
ного порошка, — показы
вал директор в цехе. — На 
ней мы будем в год произ
водить по 20 тонн порошка: 
15 тонн — для облпотребсо
юза и 5 тонн — для управ
ления торговли. Через два 
дня эта машина вступит в 
строй.

Мы вышли из цеха, свер
нули к новому зданию, на 
которое строители «надева
ли» крышу. Здесь разме
стились два гидролизных 
варочных котла (ГВК).

— На этих ГВК будут пе
рерабатываться все отходы, 
до грамма. И — в корм, — 
поясняет Савельев.

Что это даст? От яичного 
порошка, по мнению ди
ректора, сама фабрика вы
год получит мало. Пожа
луй, только то, что он пой
дет «в зачет», то есть один 
килограмм порошка при
равнивается к 90 штукам 
яиц. Стоит же этот кило
грамм 8 рублей 10 копеек. 
Недорого. К тому же пи
щевая промышленность 
охотнее берет с фабрики 
тек по 5 рублей за кило
грамм — его легче исполь
зовать. А  что делать с по
рошком? И если в достатке 
на прилавках будут яйца, 
то потребуется ли кому 
этот порошок? Именно эти 
сомнения тормозили пуск 
новой машины...

— Я могу назвать двести 
блюд, которые можно при
готовить из продукции пти
цефабрик! — восклицает 
Савельев. — Но не уверен, 
что знают, как готовить эти 
блюда, томские хозяйки. По
этому нужна реклама, а ее 
пока нет. Нужны и вы

ставки-продажи. Для этого 
надо еще найти помещение 
в городе. Думаю, что эти 
наши заботы должны разде
лить и работники торговли, 
общественного питания.
' Наверное, директор прав. 

ОднакЬ в письме томички 
Л. Н. Буровой, которое про
цитировано в начале ста
тьи, спрашивалось и о то:̂ , 
можно ли в Томске нала
дить производство консер
вов из птичьего мяса.

— В принципе — да, мо
жно, — соглашается Саве
льев, — но это для нас убы
точно, поскольку не пере
крываются затраты на пе
реработку. Фабрикам нуж
ны те же дотации, что по
лучает пищевая цромыш- 
уленность, занимающаяся 
переработкой. Сейчас мы 
все в одном агропроме, так 
что проблему можно ре
шить. Но где взять тару? И 
какую? Металлические бан
ки, говорят, не годятся. 
Значит, стеклянные. Но они 
часто бьются. И кто их бу
дет поставлять? А где до
ставать автоклавы? Вопро
сов много;

Собственно, первый шаг к 
комплексной , переработке 
отходов и на Томской фаб
рике , уже сделан. Возьмем 
те же ГВК. Они позволяют 
из по сути бросовых отхо
дов производить в год око
ло 70 тонн мясо-костной му
ки. А это" же дефицитная 
белковая добавка в корм.

Как это ни странно, но 
руководителей фабрики ак
тивно взяться за проблемы 
переработки побудили беды, 
которые обрушились на 
предприятие в марте-апре
ле, когда из-за’ болезни 
птиц четвертая часть их 
поголовья ушла под нож. И 
в этот критический момент 
выручил новый забойный 
цех, пуск которого затяги
вался из года в год, о чем 
наша газета писала в про
шлом июне. Не будь этого 
цеха, куриц просто некуда

было бы . девать. Сегодня 
этот цех, в котором уста
новлена в числе других и 
машина по производству 
яичного порошка, снял мас
су проблем,

А ведь еще .зимой Л. Л. 
Савельев говорил, что за
чем, мол, нужен этот поро
шок, если даже яйца фаб
рика не может сбыть вовре
мя. «Ходим по яйцу, — не
годовал тогда Савельев, — а 
торговля не берет». Реали
зацию яиц сдерживало еще 
и то, что не хватало тары 
— она залеживалась в ма
газинах. Причем и на зани
женный план Туганской 
фабрики, о чем говорилось 
в первой статье, смотрели 
сквозь пальцы: все равно, 
мол, даже то, что произво
дим сейчас, некуда сбыть. 
Зачем же больше? Теперь 
Туганская фабрика выруча
ет Томскую, которая, уре
зав на четверть стадо, мень
ше стала производить яиц. 
Ей надо срочно восстанав- 

■ ливать стадо.
О причинах «пожара» на 

Т01МСК0Й птицефабрике 
специалисты написали не 
одну бумагу. Савельев счи
тает, что болезнь была за
везена в.месте с тарой из 
соседней области. Но это, 
конечно, не оправдание. 
Прозевали, просмотрели. Те
перь фабрика расплачи
вается за безответственность 
своих же специалистов. И, 
как говорится, не было бы 
счастья, да несчастье помо
гло: сумели наладить чуть 
ли не круглосуточную рабо
ту забойного цеха, о чем 
год назад боялись и меч
тать, повернулись лицом к 
переработке отходов.

Урок пошел впрок. Но 
подумать еще есть над чем. 
Объединение, выделившись 
из «Птицепрома» в само
стоятельную производствен
ную единицу, столкнулось с 
немалыми трудностями и 
организационного порядка.. 
Оно еще не знает, кого слу
шать, кому подчиняться. 
Главку, I облагропрому, 
Томскому РАНО? И в са
мом объединении только 
еще формируются штаты 
уп^Щвления. Определяются 
меры ответственности спе
циалистов: кто — за все
объединение, кто — за одну 
фабрику. Эта ответствен
ность конкретизируется: 
специалисты вместо месяч
ного оклада получают сей
час 80 процентов от него, 
остальное зависит от вы
полнения плана.

А. СОЛОВЬЕВ.
. Томская птицефабрика.

» * *
Как сообщили с фабрики, 

10 июня машина по произ
водству яичного порошка 
включена в работу.

ПО СЕМЬЕ И ЗАБОТЫ
Открытое письмо многодетной матери, домохозяйке из 

Зоркальцева Зое Богачевой от матери девятерых детей, до
ярки Туендатской фермы колхоза «1 Мая» Валентины Пет- 
ракевич.

в  письме в редакцию многодетной мате
ри из села Зоркальцева 3. Я. Богачевой 
звучала обида на недостаток внимания к 
нуждам большого семейства со стороны 
Зоркальцевского сельского Совета и адми
нистрации совхоза «Октябрь», где работа
ет трактористом ее муж. Претензии Зои 
Яковлевны казались более чем убедитель
ными. Во-первых, трехкомнатная кварти
ра для 10 человек мала. «Дали вроде бы, 
как курам на смех», — возмущалась мать 
восьмерых детей. Во-вторых, совхоз не во
зит на приусадебный участок ни торф, ни 
землю. И, в-третьих, семья страдает из-за 
нехватки продуктов. «В городе многодет
ные семьи прикрепляются к магазинам, 
а нам приходится за маслом, творогом и 
колбасой ездить в Томск, простаивать ча
сами в очередях. А  ведь с такой семьей 
часто В город-то не наездишься... мы 
не в Советском Союзе живем?» — вопро
шает в конце письма Зоя Яковлевна Бо
гачева.

На месте все оказалось несколько иначе. 
Проживает семья Богачевых действитель

но в трехкомватной квартире. В двухэтаж
ном особняке на два хозяина. На первом 
этаже—длинный коридор, просторная кух
ня, масса подсобных помещений, на вто
ром — комнаты, тоже не тесные, плюс об
ширный балкон. Жилая площадь благо
устроенной квартиры — 60 квадратных
метров. Это лучшее,, чтр может предло
жить совхоз на сегодняшний день. Боль
шего по площади жилья даже в экспери
ментальном поселке еще не строят.

А какие надворные постройки! Все ус
ловия созданы для того, чтобы держать 
скот. Совхоз всем желающим приобрести 
корову выдает ссуду 500 р^лей, но Бога
чевы никакой дотации не просили, домаш
них живоаяых н^ держат и даже молоко 
покупают у соседей.

Это письмо редакция переслала в посе
лок Хуевдат доярке колхоза «1 Мая», ма
тери девятерых детей В. А. Петракевич. 
Валентина Аркадьевна любезно согласи
лась ответить через газету 3. Я. Богаче
вой.

Уважаемая Зоя Я^ковлев- 
на!

Пишу вам, потому что не 
могу промолчать. Я пре
красно понимаю, что вам 
приходится нелегко. Шутка 
ли, воспитывать восьмерых 
ребятишек. У меня самой 
семь сыновей и две дочери. 
Но, скажу вам честно и без 
обиняков, как мать матери, 
письмо ваше мне не понра
вилось. Впрочем, не буду 
давать назидательных со
ветов, а просто расскажу о 
своей семье, о себе, а уж 
выводы делайте сами.

Пожалуй, сейчас мне лег
че, чем вам, трое моих де
тей живут уже самостоя
тельно. Старший сын Вале
рий, отслужив в армии, вер
нулся в родной колхоз. Ра
ботает механизатором. Сей
час он в поле, на посевной, 
видимо, так же, как и ваш 
муж. У Валерия своя семья, 
свои заботьь В колхозе о 
нем отзываются только с 
хорошей стороны. Дрчь Ма
рина заканчивает торговое 
училище в Томске. Будет 
продавцом, недавно дирек
ция училища прислала нам 
ее фотографию, на обороте 
которой написано, что за 
добросовестное отношение к 
учебе фото моей дочери за
несено на Доску почета. 
Сын Сережа отслужил год 
в рядах Советской Армии. 
Перед майскими праздни
ками к нам в . дом пришло

благодарственное письмо от 
командования части о том, 
что Сергей с честью выпол
няет свой воиндвий долг.

Анатолию— 17 лет, но он 
уже работает с отцом на 
ферме. Ухажгаают за от
кормочным гп>том, он сам 
предложил: «Мама, пока
Марина учится, я буду ра
ботать. К ее стипендии бра
тов заработок помехой не 
будет». Второе место в кол
хозном соревновании скот
ников держит семейное зве
но — отец и сын. Витя 
учится в 8-м классе, но и 
он не одну страду уже ра
ботал в поле. В прошлом го
ду в «день урожая» ему бы
ла объявлена благодарность 
от колхоза и школы. Га- 
ленька — в 7-й класс пере
шла, Леня — в четвертый, а 
Саша — во второй. Все ре
бятишки учатся только на 
«4» и «5». Ньшче Андрюш
ка в школу собирается. Вот 
не знаю только, возьмут его 
или нет, мальчику только 
6 лет, но читать, писать и 
считать умеет. Плачу-то бу
дет, если не примут! Он 
уже и портфель себе приго
товил. Вот такое у меня се
мейство.

Живем мы тоже в трех- 
комнатной квартире. Четы
ре года, как получили. До 
этого ютились в старом 
двухкомнатном доме̂  Пред
седатель колхоза Геннадий 
Ефимович Барановский сам

предложил: мол, у тебя, Ва
лентина, семья большая, да- 
вайте-ка расширяйтесь.. А  
тот старый дом мы сами 
строили, колхоз только сруб 
поставил. Да и на новой 
квартире работы было не
мало, штукатурили, белили, 
красили — все сами. Опять 
же и стайку для скотины 
надо было соорудить, огород 
развести. В колхозе трак
тор попросила, 1>азровняли 
бугры. Перегной ведрами на 
грядки носили. Зато сейчас 
летом у нас и огурчики, и 
помидорчики свои, зелень 
всякая. Картошкой себя 
полностью обеспечиваем, 
прошлый год еще тонну го
сударству сдали..

Хозяйство у нас большое. 
Двух коров держим, телку, 
свиней, овечек, кроликов, 
птицу разную. А без этого 
нельзя — большая семья. 
Летом, когда молока у бу
ренок много, сами масло 
делаем. Ну а творог, смета
на никогда не переводятся. 
Кабанчика заколем, колба
сы, копченостей наделаем. 
На земле ведь живем, и 
кормимся от нее. А  сени 
скотине заготавливать вы
ходим всей семьей. У  нас 
своя домашняя бригада. 
Колхоз только траву ско
сит, а уж подбирать ее да 
стога метать — наше дело. 
Работы по дому всем хвата
ет. Наши дети не слоняются 
по улице, не бездельничают.

Сызмальства к труду при
учаются.

Ну и ко^тенько о себе. Я 
работаю дбяркой на ферме. 
Два десятка лет на группе 
коров была, по 3.300 кило
граммов молока в год на
даивала. Победителем все
союзного соревнования доя
рок выходила. В 1980 году 
была удостоена областной 
премии имени Е. Н. Бело
зерцевой. Но вы не поду
майте, что вся моя жизнь 
эамкн^а между домом и 
фермой. На общественную 
работу время остается. Я — 
коммунист, секретарь пар
тийной организации колхоз
ного отделения, член райко
ма партии, депутат и член 
исполкома сельского Совета. 
Только, чтобы партийное 
собрание провести, нужно 
день к нему готовиться. Вы
краиваешь время, попро- 
сиЙ1ь подменить кого-нибудь 
из подруг на ферме, хозяй
ство на мужа да на стар
ших ребят временно пере
ложишь. Сейчас сельсовет 
рейд 'готовит по' проверке 
благоустройства деревни. 
Как только снег сошел, мы 
у себя во дворе и в пали
саднике перед домом пол
ный порядок навели, цвет
ник разбили: иначе нельзя, 
люди скажут, мол, депзтат, 
других проверяешь^ а сама 
— неряха.

Вот та’к и живу. Выход
ных, чтобы просто лодыря 
погонять, у меня не бывает; 
Одно дело сменяется дру  ̂
гим, другое — тоетьим; Но 
вы знаете,' Зоя Яковлевна, 
я счастлива. Счастлива тем, 
что у меня такая семья, де
ти вырастают хорошими 
людьми и гражданами, что 
есть у меня любимая рабо
та и что меня уважают 
односельчане.

Да разве смогла бы я в 
другой какой стране выра
стить девятерых детей и при 
этом заниматься общест
венно полезным трудом, 
быть активным членом об
щества!

Много государство делает 
для нас доброго. На глазах 
хорошеют деревни. Легче 
стала работа на ферме, все 
больше становится механи
зации. А  насколько возрос
ло благосостояние людей! 
Теперь в каждом дворе 
есть машина или мотчнщкл. 
Да вот и ваша семья в ка
ких хоромах живет. И это 
при одном работнике. Лет 
десять назад такое каза
лось сказкой для крестья
нина. И дальше наша жизнь 
будет становиться лучше, 
краше. Но ведь и нам, про
стым труженикам, надо 
стараться делать ее такой и 
детей наших воспитывать 
для этого.

с  уважением
Валентина ПЕТРАКЕВИЧ.
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ЗАВТРА — ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

П Р И З В А Н И Е-Д О Б Р О Т А
Призвание^. Как угадать его, как выбрать то дело, 

которым будешь гореть всю жизнь и которого всю 
жизнь будет мало? Такое дело будет приносить тебе 
счастье и то необходимое удовлетворение, без которых 
жизнь покажется пресной. Как не ошибиться?

Мало кто в Молчановском районе не знает или хотя 
бы не слышал про Надеясду Александровну Баранскую, 
врача районной больницы.

Нехитрая у нее биогра
фия. Из далекой, ньше не
существующей колпашев- 
ской деревеньки приехала в 
1961 году поступать в Том
ский мединститут. Распре
делившись после учебы в 
Молчановский район, стала 
гинекологом — требовался 
специалист такого профи
ля.

А  истинный смысл ее ра
боты открылся внезапно. 
Выл трудный случай, стоял 
вопрос, как спасти будуще

го ребенка, но тогда4.. Сло
вом, спасли женщину. По
сле трудной операции она 
очнулась. Наденеда Алек
сандровна, зная, что у опе
рированной уже пятеро де
тей, сказала ей от всего 
сердца:

— Да вы не расстраив£1Й- 
тесь. Через год-другой еще 
родим ребеночка.

А у той медленно оползла 
на подушку слеза:

— Как же ‘я без ребеноч- 
ка-то домой приду?..

С тех пор как рубец на 
сердце у Надежды Алек
сандровны лег.

Двойная ответственность 
— так определяет Баран
ская суть своей профессии: 
за мать и за дитя. А  она к 
тому же единственный на 
весь район специалист. 
Единственный, в любое вре
мя суток нужный. На па
мяти поездка с ,малолетним 
сынишкой, которого некуда 
было деть, в отдаленную 
деревню ненастным октяб
рем. Роды приняли, все 
о1бошлось хорошо. Когда 
отправились в обратный 
путь, машина застряла в 
непролазной грязи. Так и 
простояли ночь... А разве 
забыть длинное путешест
вие опять же ночью и в по
ловодье по Оби и Чулыму

в Золотушку, когда мотор
ная* лодка могла в любую 
секунду напо^ться на 
топляк.

Нет, романтику в своей 
работе она категорически 
отвергает. Будни, трудовые 
будни с предельной само
отдачей. И часто на грани 
возможного. Как-то у нас 
в стране к оперирующему 
врачу подключили датчи
ки. И  что же? Во время 
кесарева сечения состояние 
врача (не больной) было 
предынфарктным. Таково 
нервное напряжение.

— Зато потом, — призна
лась Надежда; Александров
на, — себе скажешь: «Ну и 
молодец, что обоих вьша- 
рабкала». А  еще через день- 
другой этот случай пока
жется обычным.

Только вот к чему она 
никогда не привыкала и 
наверняка не привыкнет, 
это людская боль. Не надо 
верить внешне суровому 
голосу Надежды Александ
ровны, особенно во время 
экстремальных ‘ ситуаций. 
Можно по-разному сопере
живать больной: ахать и
охать, а толкам не помочь.

. А ‘МОЖНО — действиями ра
зумными и единственно 
верными, которые ведут к 
спасению человека. И сут
ки, если понадобится, про
сидит она у больноЛ. 
Впрочем, «просидит» — не 
то слово. Как сама сказала, 
«протанцует»; приним|аяте 
или иные неотложные ме
ры.

— В медицине делать не
чего тем, кто чувствует на 
голове лишь накрахмсшен- 
ный белый чепчик, — ре
шительно высказалась На
дежда Александровна. —Это 
тяжкий труд, требующий 
полной самоотдачи, сопере
живания. Чего греха таить, 
встречаются пока равно
душные. Мне, как секрета

рю партийной организации 
больницы̂ ., приходится имфь 
с такими дело. К сожале
нию, все ^льше молодых. 
Вот и сейчас есть у нас 
один такой парень. Чуть 
переработал — шумит, от
гул требует. И вроде все 
по закону, но больные стра
дают. Они болезненно реа
гируют на наше отношение 
к себе. Помнят каждый 
жест, каждое слово. Я уже 
не раз убеждалась в этом... 
У нас хорошие акушерки 
трудятся. Честно скажу, 
плохих не держу. От аку
шерки ведь многое зависит, 
особенно здесь, на селе. 
Без ответственности, само
стоятельности ей нельзя. 
Я с утра сделаю обход, на
значение определю, а все 
остальное вьшолняют аку
шерки. Из четьфех акуше
рок с двумя я начинала — 
Идой Ивановной Герман и 
Екатериной Даниловной На- 
зиной. Славные женщины- 
труженицы. Хороший кол
лектив и в хирургическом 
отделении. Г. ГОРЧАКОВ, 

с. Молчанове.

В жизни каждого мас
тера, пусть даже начи
нающего, наступает время 
подведения итогов твор
ческого труда. Закончен
ное произведение выстав
ляется для всеобщего 
o6o3petoia. И это, как пра
вило, праздник ве только 
для автора. Не зря выс
тавки собирают много
численную публику. ,

Подвели итоги своей работы .юные 
умельцы и их наставники системы проф
техобразования. в  СПТУ-33 состоялась 
областная выставка технического и худо
жественного творчества.

Много обраедов технологического 
оборудования и оснастки, в  СПТУ-17 из
готовлены электрифицированные техноло
гические карты на слесарно-монтажный 
инструмент с пультом управления. Эта 
работа, выполненная под руководством 
мастера производственного обучения Г. И. 
Рындина, была отмечена премией на еже
годном смотре по рационализации и изоб
ретательству.

Счет образцам готовой продукции, вы
пускаемой учащимися, идет на многие 
десятки. Лучшие можно увидеть на выс
тавке. Это спортивная и прогулочная 
обувь (СПТУ-34), закладные детали 
(СПТУ-33), костюмы, платья, головные 
уборы, обувь (СПТУ-13 и СПТУ-12). При
мечателен стенд «Отходы в доходы». Здесь 
показано то, что выпускают в СПТУ-12 
из отходов швейной фабрики.

Привлечет внимание стенд «Кружок хуг

В С Е, Ч 
НАУЧИЛИ

Е Н У
В ПТУ

дожника-оформителя». Здесь хорошо вы
полненная ребятами из СПТУ-4 резьба по 
дереву с выжиганием. Радует энтузиазм 
руководителя. Это капитан теплохода 
«ОТ-2080» Моряковской РЭБ флота И. Н. 
Черданцев. Наверное, не так уж много 
свободного времени у этого человека. Од
нако находит он его и для будущих реч
ников. Пример — достойный подражания.

Основательно представлено СПТУЧО. 
Это действующие образцы металлообраба
тывающих стйнков оригинальной конст
рукции, тренажеры, информационно-спра
вочная система на базе микро-ЭВМ и т. д.

Жаль лишь, что нет экспоната, который 
сейчас на ВДНХ в Москве. За свой робо
тизированный комплекс руководитель 
кружка В. А. Вольский и его ребята по
лучили диплом и четырнадцать медалей.

Немало видов продукции, представлен
ной на выставке, можно отнести к това
рам народного потребления. Но особо сле
дует отметить образцы кухонной мебели, 
детали садовой оградки, ручной насос для 
воды, выпускаемые в СПТУ-27.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

Трезвость — 
норма жизни

О б ъ е д и н и л и с ь ,
чтобы  вести 

за собой
Они сейчас уже «е  пом

нят, кто первый посовето
вал; «Обязательмо прочти
те в «Прометее» про обще
ство трезвостн.9 SAopoiBO 
написано», В те дни мно
гие на факультете гово
рили о заметке старшего 
инженера В. М. Яковлева, 
помещенной в одном из 
номеров стенной газеты 
геолого - географического 
Факультета университета. 
Автор прямо ставил воп
рос; быть ли обществу 
борьбы за трезвость на ГГФ7

С этой заметки все и на
чалось. «А почему у нас 
на факультете нет студен
ческой ячейки?» — спра
шивали ребята./ Стали вы
яснять, советоваться с 
преподавателями, как мо
жно ее организовать. В 
партийном бюро факульте
та студентам посоветова
ли обратиться за помощью 
й первокурснику, кандида
ту в члены КПСС В. Ве- 
лецкому. Он ук<е был чле
ном добровольного общест
ва борьбы за трезвость 
университета.

— Один человек на весь 
факультет! Нам тогда 
стыдно стало и за себя, и 
за Нашу ‘ комсомольскую 
организацию, — вспомнна- 
•от студенты группы 231. 
— Вскоре мы провели ком
сомольское собрание, на 
котором решили всей- 
группой вступить в добро
вольное общество борьбы 
за трезвость.

Но прежде oihk познако
мились со специальной ли
тературой, посещали лек
ции на антиалкогольные темы.

Н студенческая ячейка 
заработала. Ребята пригла
шали врачей, спортсменов 
выступить в общежитии с 
лекцией, готовили переда
чи по общежитскоиу радио, 
беседовали со студентами, 
которые не мыслили для 
себя праздника без бутыл
ки вина.

Кто-то среди ровесни
ков над ними подшучивал, 
нго-то просто отмахивался.
А Некоторые , непонимаю
ще спрашивали; «Как мож
но в новогоднюю ночь без 
шампанского?»

Но через некоторое вре- 
мя_ за советом и специаль
ной литературой к ребя
там приходили и те, кто 
когда-то посмеивался. Вли
яние группы 231 на сту
дентов факультета посте- 
пенно растет. Они уже ду
мают над новыми форма
ми работы. Ведь одними 
лт^иями и беседами не 
^оидешься. Зим< ,̂ напри
мер, провели геологичес- 
ную экскурсию яо место
рождениям Средней Азин.
А недавно организовали на 
факультете фотокружок.

С ними интересно и лег
ко Общаться, Они не на-

«««ему СВОИХ
убеждений, но умеют в 

споре пере
убедить своего собеседни
ка, особенно когда речь 

“ так ' называемом 
«культурном» питие.

® ячейке семнад- 
Цать человек. В основном 
это девчата. И это отража- 
^  не только специфику 

"  более активную жизненную пози- 
цию девушек, 

в общежитии ОКИ боль- 
стараютсяуделять первокурсникам.

старший прв'под/ва^епь 
ТГУ,

наш нешт. корр.

Ш А Г Н А В С ТР ЕЧ У в

д р у г  д р у г у  с д е л а л и  р а б о т н и к и  т о р г о в л и

и 3 а  в  о  д а  р е з и  н о в о  й  о  б  у  в  и

Недавно па заводе резиновой обуви побывали руково
дители урсов и орсов, товароведы, работники госторгин
спекции и базы «Рособувьторга». Директор завода И. Д. 
Старцев познакомил их с историей предприятия, рас
сказал о его реконструкции. Более 6 миллионов рублей 
затрачено только за последний год на техническое пе
ревооружение завода. Обновлено три четверти оборудо
вания, что позволило освоить принципиально новые ви
ды ^уви.

Геюти побывали в цехах гфедприятия, где на их гла
зах рождались десятки пар сапог, прогулочных туфель, 
кроссовок... После экскурсии состоялась потребительская 
конференция.

В кабинете директора 
специально для участников 
конференции выставлены 
образцы продукции пред
приятия. Многие из них хо
рошо известны и пользуют
ся большим опросом далеко 
за пределами нашей обла
сти. Здесь же образцы мо
делей, над которыми еще 
работают специалисты заво
да.

— Когда-то мы думали, 
что наш завод на большее, 
чем резиновые галоши да 
войлочные сапоги, не спо
собен, — начал разговор за 
«круглым столом» Иван 
Дмитриевич Старцев. —

■ Три года нйзад встал остро 
вопрос со сбытом продук
ции. Оказалось, что наша 
обувь совсем не пользуется 
спросом. Тогда на собствен
ной базе стали осваивать 
новые виды обуви. Первы
ми освоили прогулочные 
туфли. Опыт позаимство
вать было негде — в нашей 
стране такие не вьшускали. 
А вскоре научились делать 
и кроссовые туфли для 
мужчин. Сейчас мы выпус- 
каф1 40 артикулов — фасо
нов. Теперь, когда нако
пился опыт, можно смело 
раскнирять ассортимент, до
биваться наивысшего каче
ства. И здесь нам без ва- 
Ш€Й ПОМОЩИ, совета не 
обойтись.

Однако вот что сегодня 
не может не волновать за
водчан: очень и очень ма
ло обуви, которую мы вы
пускаем, продается в мага
зинах нашей области-

Необходимость этой встре
чи назрела давно. Приведу 
такие цифры. В прошлом 
году реализация продукции 
предприятия составила поч
ти 125 миллионов рублей. А  
в нашей области произво
димой заводом обуви про
дано лишь На 2 миллиона 
р^лей. В нынешнем году 
объем производства здесь 
увеличился еще на 30 про
центов, а база «Роообувь- 
торга» закупила продукции 
завода в том же объеме. 
Удивительно, но факт: все
го лишь два процента из 
всей производимой на за
воде обуви проходит через 
магазины Томской области. 
Остальная обувь «уходит» в 
другие ‘регионы нашей 
страны. Причем нередко 
томичи даже не ьидят но
вых образцов,, выпускаемых 
заводом.

Что нужно сделать, чтобы 
новинки оставались в Том
ске? Что предпринять, что
бы полнее удовлетворить 
спрос покупателей, особен
но сельчан, на обувь?

У Евдокии Александров
ны Мусящиковой, замести
теля директора завода■(она 
же и председатель оргкоми
тета конференции),. есть 
конкретные предложения:

— Мы предлагаем изме
нить систему планирования 
поставок обуви торговым 
организациям. Пусть база 
дает магазинам ориентиро
вочный ассортимент и сум
му, на которую они могут 
запастись нашим , товаром. 
Тогда магазин, получая 
обувь с завода, возьмет 
именно то, что'  пользуется 
спросом у населения. Надо 
разрешить магазинам, рай
по, урсам и орсам свобод
но выбирать обувь, без 
регламентации базы. Тогда 
свободная продажа ее даст 
возможность точно опреде
лить потребности...

Давно замечено, что по
купательский спрос меняет
ся не только во времени, 
но ‘И в зав:исимости от мест
ности. Та обувь, которая не 
нашла сбыта в Томске, бы
вает нарасхват в лесных 
поселках. А  что получается 
на практике? к примеру. 
Томский центральный уни
вермаг одно время был за
товарен сапогами из поли
хлорвинила, и, несмотря на 
это, ЦУМ продолжал регу
лярно получать коробки с 
этим товаром. Бери, коль 
по фондам положено! В то 
же время магазины «Томск- 
лесурса» испытывали ог
ромную нужду в этой обу
ви, а получить не могли: 
выбраны фонды.

— ‘Мы часто не знаем, — 
продолжает Евдокия Алек
сандровна, — в каком объ
еме нужна торговле наша 
продукция. Думаю, есть не
обходимость в том, чтобы 
организовать свободную 
продажу сапог, кед, кроссо
вых туфель и . другой обуви 
в глубинке, а затем под
считать, какова потребность 
в нашей области, скажем, в 
год.

— Однако пока при со
ставлении планов произ
водства завод учитывает в 
■первую очередь свои тех
нические и сырьевые воз
можности, — резонно заме
чают предста'витепи торгов

ли, — а не изменения в 
характере спроса и прюдло- 
жения. Поэтому предложен- 
нЬш товар не всегда соот
ветствует рекламному спро
су.

‘Старший товаровед Том
ского ЦУМа В. П. Ямщико
ва, воспользовавшись мо
ментом, предъявляет по
ставщикам претензии одну 
за другой:

— Нет в продаже сукон
ных женских сапожек, ры
бацких и некоторых других 
видов мужских сапог. Со- 
гвершенно не вьшускаются 
размеры с 45 по 47, не хва
тает и ‘некоторых женских 
размеров. Не устраивают 
нас и шкала размеров, гра
фик поставки — один раз в 
месяц... Мы пишем одно за* 
другим на завод письма, 
проходят месяцы, а ответа 
на них не получаем...

Специалисты завода тут 
же записывают в блокноты 
эти и другие претензии, за
мечания, чтобы в ближай
шее время поправить поло
жение.

Что касается писем, то 
тут Е. А. Мусящикова сог
ласиться не может:

— Пора покончить с пе
репиской. Не часто ли мы 
подменяем подлинно дело
вые отношения составлени
ем бумаг. У нас на заводе 
каждый месяц бывают 
представители Уфы, ;нбво- 
сибирска, других ‘городов, а 
товароведы ЦУ!Ма до сих 
пор не знают сюда дороги. 
Сидя в ‘Кабинете, проблем 
не решить. Вместо того, 
чтобы на заводе выяснить 
дрмнинь! недопоставок, Ьы 
пишете бумаги в разные 
инстанции...

Этот эпизод еще раз под
твердил разобщенность по
ставщиков и потребителей 
и то, как далеки они пока 
от взаимопонимания. Прош
ло время, когда те, кто ез
дил и устанавливал контак
ты с предприятием, и те, 
кто сидел в кабинете, ожи
дая, когда поступит товар и 
выбивая под любым пред
логом дополнительные фон
ды, были в равных услови
ях. Уравниловки быть не 
может. Кто лучше занима
ется поиском товаров — 
тот и должен получить их 
больше.

В данном случае пример 
подлинно деловых отноше
ний с поставщиками подают 
работники «Томсклесурса». 
Они часто бывают на заво
де, подробно информируют 
о своих ■' потребностях 
(вплоть до размеров, рас
цветки обуви). Но и здесь 
есть свои сложности, о ко
торых не могла умолчать 
на конференции Е. А. Му- 
сящикова:

— Это же парадокс: лес
ники и нефтяники не обес
печены обувью и наполо
вину, а завод останавлива
ет машины из-за того, что

нет заявок от торговли _ 
марте сообщили, что в ма 
газинах лесников нет ни 
одной пары сапог. Я немед
ленно проинформировала 
базу о том, что «Томсклес- 
урс» запросил обуви на 200 
тысяч рублей и завод мо
жет помочь. А  что же 
«Росейувьторг»? Здесь этот 

. вопрос не торопились ре
шать, пока в конце мая не 
вмешались партийные ор
ганы.

И это не первый слу
чай, когда база становится 
тормозом на пути товара к 
прилавку. Есть ли выход из 
этчзго положения? Многие 
проблемы решат договора о 
бЗДРУжестве, заключенные 
напрямую между магазина
ми и предприятием. при 
тяеукоснительном соблюде
нии они гарантируют и за
воду, и торговле ритмич
ную работу. Как этого до
биться — вопрос времени. 
Первыми такой договор за
ключили с заводом работ
ники «Томсклесурса».

■Во время беседы за 
«круглым столом» был рож
ден еще один договор — 
между заводом и магази
ном «Томские товары». 
Именно в этом магазине 
томичам будут предложены 
вновь разработанные но
винки и обувь по договор
ным ценам. А главное* — 
продавцы смогут более де
тально изучать спрос и ин- 
формир1овать специалистов 
завода.

А  пока нет системы в изу
чении шжупател'ь с к о г о 
спроса. Скажем, заметили 
продавцы, что скопилась 
обувь одного размера, тут 
же начинают требовать от 
поставщиков и другой. То 
же самое и с ассортимен
том. Но перестраивать про
изводство не так-то просто.

Проще, конечно, списать 
изъяны в коммерческой ра
боте на некомпетентность 
работников торговли. Но 
дело, видимо, и в другом. 
Товаровед магазина «Том
ские товары» В. Г. Карта
шева справедливо упрекну
ла хозяев конференции:

— Сколько раз приглаша
ли вас посмотреть, как мы 
торгуем продукцией завода, 
— ни разу не приехали!' 
Неужели не интересно, что 
думают о вашей обуви по
купатели?..

Много еще в этот день 
высказывалось претензий. 
Мнения были разные. Но 
ясно одно: заводу и торгов
ле нужно сообща совершен
ствовать свою деятельность 
с учетом новых условий. 
Вместе с тем большую гиб- 
■кость, лучшее знание конъ
юнктуры рынка надо про
являть при установлении 
цен на тот или иной товар, 
при разработке ассортимен
та.

Подводя итог встречи, за
меститель начальника об
ластного управления тор
говли А. М. Гладьпыева , 
справедливо заметила:

— Конечно, одной встре
чей все проблемы не ре
шить. Но совершенно оче- . 
видно: польза от этого раз
говора для обеих сторон ог
ромная. Такие встречи дол
жны стать традиционными. 
И тогда разобщенность мо
жно будет преодолеть...

ГГ. КОНДРАЦКАЯ.

О б щ е ж и ти я
Т о м с к а

Здесь — зона 
трезвости

Такой зоной объявило 
себя общежитие жилищ
но-коммунальной конто
ры ТТУС. Активную по
зицию занимает здесь 
совет общежития во гла
ве с Инной Андреевой. 
По его инициативе креп
ко ̂ взялись за нарушите
лей, несколько вьшивох 
выселено. Оформлены 
стенды по антиалкоголь
ной пропаганде. Регуляр
но по местному радио 
идет цикл лекций «За 
здоровый быт», сообща
ется о состоянии порядка 
и принятых к нарушите
лям мерах. Силами 
жильцов оборудован клуб 
молодежного отдыха «Со
временник». 'Работают 
любительские объедине
ния «Девичник», «Музы
кальная гостиная», дис- » 
котека «Интер»', бар.

Интересным было засе
дание в кЛубе шазшати- 
стов «Белая ладья»! Же
лающие познакомиться с 
историей областного цент
ра побывали на экскур
сии «Город над Томью».
А вечером всех пригла
сила дискотека с про
граммой советской му
зыки.

Зоной трезвости гото
вится объявить себя и 
другое общежитие строи
телей ^  № 6.

Клуб
оборудовали

сами
к  решению вопроса, 

где проводить свободное 
время, в общежитии свя
зистов подошли и просто, 
и по-хозяйски. Переобо
рудовав подвальное по
мещение, разместили там 
библиотеку, в фонде ко
торой — десять тысяч 
книг, танцевально-спор
тивный зал. Это теперь 
отличное место для прове
дения концертов, диско
тек, вечеров отдаха, 
спортивных состязаний. 
Два раза в неделю соби
раются в этом зале лю
бители популярной среди 
молодежи рит'мической 
гимнастики.

Есть свое помещение и 
у теннисистов. Недавно 
ребята сделали уличную 
спортплощадку. Заводилы 
этих полезнЙ1х дел—чле
ны совета общежития, 
ответственные за куль- 
TjrpHo-массовую и спор
тивную работу Ольга Ум
нова и Олег Нестеров.

Сейчас связисты проду
мывают, как переобору
довать  ̂ буфет, располо
женный тоже в подвале, 
в вечернее кафе.

Удобно мамам 
и малышам

Один Из холлов обще
жития по Учебной, 40, 
где̂  проживает много се
мейных, отдан под дет
скую игровую. Здесь на 
стенах—сказочные сюже
ты, есть мебель для ма
лышей и много игрушек. 
Недавно проведен ре
монт, закупаются на
стольные игры.

Совет общежития, руко
водит которым инженер 
И. Копырина, по празд
никам проводит утренни
ки. В них участвуют и 

-дети, и взрослые.
Решено также органи

зовать по вечерам в иг
ровой дежурство, чтобы 
прибс(вилось времени у 
молодых родителей, бо
лее содержательным стал 
досуг ребятишек.

О. СИМОНЦЕВА,

н ч » о р м а ц и я

впорт ш ры  T J K C C  cooBcuafO T

С О В Е Т

У П Р А В Л Я Ю Щ И Х  М А Г А Т Э
ВЕНА. Делегации 35 ‘стран, входящих в состав 

совета управляющих Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ), продолжают об
суждать на своих заседаниях наиболее актуальные 
проблемы использования 'атомной энергии в мир
ных целях.

Большой интерес у членов совета вызывает вы-* 
двинутая Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым программа создания международного 
режима безопасного развития атомной энергетики.

В своем выступлении глава собетской делегации 
Б. А. Семенов изложил конкретные предложения 
по реализации задач, стоящих в связи с этим пе
ред МАГАТЭ. Предложения Советского Союза на
ходят самую широкую поддержку в кругах меж
дународного агентства. Намечены конкретные ме
ры по созданию механизма срочного оповещения 
о выбросах радиоактивности в результате аварий 
на ̂ атомных электростанциях и об оказании взаим
ной помощи для ликвидации и уменьшения пос
ледствий таких аварий.

Обсуждаются пути организации в сентябре с. г. 
специальной авторитетной конференции, предло
женной Советским Союзом, для обсуждения всего 
комплекса вопросов, связанных с созданием меж
дународного режима безопасного развития ядерной 
энергетики.'

В В Е Д Е Н О  Ч Р Е З В Ы Ч А Й Н О Е

П О Л О Ж Е Н И Е
ХАРАРЕ. Президент расистской ЮАР Питер Бо

та ввел сегодня чрезвьиайное положение на всей 
территории страны. Эта мера полностью развязы
вает руки карательному аппарату расистов в по
давлении небывалых по масштабам выступлений 
всех расовых групп населения страны против 
апартеида. Чрезвычайное положение установлено 
также в связи с планируемыми демократическими 
силами манифестациями по случаю десятой годов
щины расстрела полицией школьников Соуэто. 
Цласти ЮАР, поддерживаемые администрацией 

взяли курс на тотальный террор по гитле
ровскому образцу, указывает пресса.

Сегодня ночью по всей Южной Африке расист
ские власти развернули охоту на лидеров общест
венных организаций с целью обезглавить движе
ние против 'апартеида. По поступающим сообщени
ям, в Йоханнесбурге, Дурбане и Кейптауне схва
чены сотни видных противников расовой сегрега
ции. Среди них — лредставители Объединенного 
демократического фронта (ОДФ), руководство кам
пании бойкота призывных пунктов, два епископа. 
Агенты службы безопасности и полиция соверши
ли налеты на штаб-квартиры антирйсистских «ор
ганизаций. Часть руководящих деятелей ОДФ вы- 
^ждена была уйти в подполье, чтобы избежать 
физической расправы.

«События приобретают все более трагический 
характер», — заявил побывавший в Кроссроудсе 
лауреат Нобелевской прем'ии мира епископ Дес
монд Туту. Власти, сказал он, готовят «железный 
кулак» для подавления выступлений против апар
теида. К поселкам стягиваются новые армейские 
подразделения. Драма в Кроссроудсе ясно показы
вает, что полиции дан мандат на самые крайние 
меры, ^отметила руководитель прогрессивно-феде
ральной партии Элен Сузман.

Объединенный демократический фронт призвал 
население страны не повиноваться запрету вла
стей на политические выступления по случаю рас
стрелов в Соуэто. Эта дата, говорится в ршспрост- 
раненном в Йоханнесбурге заявлении ОДФ, дол
жна быть отмечена массовыми антирасистскими 
манифестациями. Все честные люди должны поч
тить память павших в борьбе.

Власти несут всю ответственность за - террор — 
к та1юму выводу пришли представители офици
альной белой оппозиции. Фракция прогрессивно
федеральной партии в гшрламенте ЮАР потребо
вала отставки министра законности и порядка Луи 
ле Гранжа. Под его руководством полиция дейст
вует как инструмент провокаций и насилия, гово
рится в заявлении фракции.

С Л У Ш А Н И Я

П О  К А Т А С Т Р О Ф Е

« Ч Э Л Л Е Н Д Ж Е Р А »
ВАШИНГТОН. Катартрофа космического кораб

ля «Чэлленджер», взорвавшегося 28 января через 
74 секунды после старта с космодрома на мысе 
Канаверал, стала прямым следствием пренебре
жения НАСА элементарными мерами предосторо
жности, гонки за соблюдением диктовавшегося 
Пентагоном жесткого графика запусков.

Как признал в ходе слушаний, состоявшихся в 
комитете палаты представителей по науке и тех
нологии, контр-адмирал Ричард Трули, недавно 
назначенный на пост помощника директора НАСА, 
катастрофу «Чэлленджера» можно было бы пре
дотвратить, если бы НАСА с самого начала уде
лило серьезное внимание недостаткам в-конструк
ции твердотопливных ускорителей (ТГУ) корабля. 
По его словам, полеты космических кораблей мно
горазового использования необходимо было при
остановить еще в 1981 году, когда впервые стало 
известно о серьезных проблемах с уплотнительны
ми прокладками между секциями ТТУ. Как явст
вует из подготовленного президентской комиссией 
доклада, руководству НАСА только в августе 1985 
года стало известно о всей серьезности проблемы 
с конструкцией ТТУ. Однако последующие собы
тия показали, что не было принято никаких мер 
для исправления создавшегося подожения." Более 
того, членов экипажей кораблей не поставили в 
известность о существовании этих опасных непо
ладок.

У  НАСА действительно возникали проблемы 
при осуществлении программы «Спейс шаттл», 
констатировал в ходе слушаний руководитель про
граммы полетов космических кораблей многоразо
вого использования в центре космических полетов 
имени Джона Ф. Кеннеди Роберт Сик. Мы счита
ли, что катастрофы, подобной той, что произошла 
28 января, не случится, заявил он. Мы ошибались. 
Ведь ни одна система не может быть надежной на 
сто процентов, отметил Сик.

Эти его слова звучат хорошим предостережени
ем для тех в США, кто пытается убедить амери
канцев  ̂в возможности создания полностью совер
шенной системы обороны от ядерных ракет, раз
рабатываемой в рамках так называемой «страте
гической оборонной инициативы» Белого дома. В 
ходе ее создания особую роль как .раз и играют 
запуски кораблей многоразового использования ти
па «Шаттл»., Пентагон уже объявил, что после во
зобновления их полетов он намерен взять эту про
грамму практически под свой полный контроль 
для реализации различного рода «военных задач».
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

было, он проходил в ма
леньком, битком набитом 
сельском клубе... Это стало 
началом многолетней тра
диции, которая сегодня 
развернулась в первый все
союзный музыкальный пра
здник на томской земле. 
Праздник, ставший всесо
юзным по. инициативе об»в- 
ма КПСС, облисполкома и 
Министерства культуры 
СССР.

...На сцене — «молдав
ский соловей», народная ар
тистка СССР, лауреат Ле
нинской премии Мария 
Биешу. Летит по залу, за
мершему в сторожком вни
мании, ее прославленный 
на всех континентах голос. 
Биешу поет ариозо Кумы 
из оперы П. И. Чайковско
го «Чародейка», вкладывая 
в широкую мелодию всю 
глубину лирического чувст
ва. Потом — драматический 
монолог Чио-Чио-Сан, поко

ривший в исполнении арти
стки даже очень чутких к 
национальным традициям 
японцев. И полная огня, и 
удали молдавская «Дойна». 
Аккомпанирует прославлен
ной артистке Томский сим
фонический оркестр.

Лауреат всесоюзного и 
р1еспубликанского конкур
сов из Тернополя украин
ский фольклорный вокаль
но - инструментгшьцый ан
самбль «Медоборы» порадо
вал бережным отношением 
к нарюдной музьже. Обра
ботки мелодий, в том чис
ле и таких хрестоматийных, 
как «Ой, при лужке, при 
лужке», были сделаны и 
исполнены с большим так
том.

диного озера». Его танцуют 
тоже саратовцы — Людми
ла Новикова и заслужен
ный артист РСФСР Генна
дий Альберт.

вальном концерте новая со
листка нашей филармонии!

И снова — классика. 
Представитель наших го
стей — солист Саратовско
го академического театра 
оперы и балета Гурген Ов- 
сепян поет арию Германа 
«Прости, небесное созт1анье» 
из «Пиковой дамы» П. И. 
Чайковского.

Еще не стихли аплодис
менты, а на сцене уже вы
страиваются артистьг в 
строгой военной форме. 
Ньгаче на фестивальном 
маршруте наш добрый зна
комец — лауреат премии 
Новосибирского обкома ком
сомола ансамбль песни и 
пляски Сибирского Красно
знаменного военного округа. 
Свое выступление этот -кол
лектив (начальник и худо
жественный руководитель 
— заслуженный артист 
|РОФОР Геннадий Л|ужец- 
кий) начал с песни томско
го композитора Константи
на Лакина на стихи В. Кра
снова «Как Сибирь воева
ла», а завершил удалой 
солдатской пляской.

Народная песня... Она 
стала подлинной королевой 
концерта. Особенно если 
поет ее такая популярная и 
хорошо знакомая томичам 
певица, как народная арти
стка РСФСР Александра 
Стрельченко. Благородная 
простота отличает искусство 
этой артистки, проникно
венное пение которой вы
звало подлинный энтузиазм 
зала. Особенно большое впе
чатление прюизвела старин
ная песня «По муромской 
дорожке». В ней не только 
прозвучали ' извечная жен
ская жалоба, лирическая 
драма любви и ревности. 
За песней вставала старо
давняя Русь, и казалось, 
что это- ее дыхание слива
ется со знакомой всем рас
певной мелодией. Такова 
магия искусства!

Гаснет свет. Мощные све
товые пушки выхватывают 
в самом центре зала балет
ную пару. В оркестре после 
пассажей арфы возникает и 
ширится щемящая дзчпу 
мелодия Адажио из «Лебе-

...Стремительные аккорды 
оркестра выводят на сцену 
народную артистку Кара- 
Колпакской АССР и зас
луженную артистку Татар
ской АССР Эльвиру Хаби- 
буллину. Свободно льются в 
зал колоратурные пассажи 
«Весенних голосов» И. Штра
уса. Интереснейшую заявку 
сделала в первом фести-
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Выступает фольклорный ансамбль «Медоборы».
' t>
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Музыкальный «большой 
салам» передали томичам 
представители солнечного 
Азербайджана — лауреат 
премии Ленинского комсо
мола республики Сархан 
Сархан и его группа.

Достойным завершением 
большого и разнообразного 
концерта стало выступле
ние заслуженного коллекти
ва Молдавии оркестра на
родной музыки «Флуераш» 
под руководством народного 
артиста СССР, лауреата Го
сударственной премии Мол
давской ССР Сергея Лунке- 
вича. Венок молдавских 
народных мелодий то за
тихал в лирических эпизо
дах, то бурно выплейкивал- 
ся на середину зала в стре
мительных, вихревых тан
цах, родившихся в долинах 
Днестра и Буга и на леси- 
стьпс седловинах кодр. Сно
ва подтвердилось давнее 
впечатление: «Флуераш» — 
коллектив виртуозов. Все 
стремительнее мелодия, кра
сочнее оркестровка, но слу
шатели различают каждый 
звук, каждый нюанс в этих 
прихотливых изгибах музы
ки. Кажется, темп уже до
стиг своих пределов. Но но
вый поворот мелодии — и 
он нарастает еще и еще, и 
нет как будто этому гра
ниц, И в центре этого му
зыкального вихря — руко
водитель коллектива. Сер-

Танцуют Людмила Нови
кова и Геннадий Альберт.

гей Лункевич то темпера
ментно дирижирует, то бе
рет в руки скрипку и вли
вается в музыкальный 
стремительный поток. Каж
дая его клеточка, кажется, 
звучит в та1(т, живет в рит
ме этой прихотливо расши
ряющейся мелодии...

Бурными аплодисмента
ми, цветами, криками «бра
во!» встретили томичи за
главный -концерт фестива
ля. С сегодняшнего дня 
этот бурный музыкальный 
поток разобьется на рукава 
не менее многоводны^ ре
чек. Они пройдут по Оби, 
Кети и Чулыму, доберутся 
до Бакчара, Подгорного, 
других сел. И зрителей, и 
участников Первого Всесо
юзного «Северного сияния» 
ждут на его маршрутах 
множество инте р! е! с| -н* ы х
встреч, больших и малень
ких художественных отк
рытий, новых праздников 
народного искусства.

Успехов тебе, фестиваль!
Б. БЕРЕЖКОВ.

Фото Е. Лисицына.

Приглашает 
К о л а р о в о!

Футбол

из ГОСТЕЙ -  НАЛЕГКЕ
♦ ' *

В воскресенье здесь состоится

о б л а с т н о й  ф о л ь к л о р н ы й

праздник «Томские узоры»
Совсем недавно томичи участвовали в 

массовом празднике «Крепкая семья — 
крепкая держава». Всем он пришелся по 
душе. Теперь уже можно с полной уве
ренностью сказать, что в Томске рожда
ется добрая традиция проведения таких 
народных праздников. И не только в Том
ске, но и в области. Свидетельство этому— 
фольклорный праздник, который завтра 
состоится в Коларове. Проводится он в 
рамках II Всесоюзного фестиваля народ
ного творчества, посвященного 70-летию 
Великого Октября. Будзлт в нем участво
вать творческие коллективы Томска и еще 
семи районов — Асиновского, Зырянского, 
Кожевниковского, Кривошеинского, Перво
майского, Шегарского и Томского.

Много фантазии, выдумки, подлинного 
творчества вложено в организацию этого 
гуляния. Гостей его ждет немало сюрпри
зов. Кто, например, не мечтает побывать 
на ярмарке —  красочной, веселой, наряд
ной, а главное, богатой самыми разш>1ми 
товарами? Такая возможность представит
ся. Каждый район покажет товары, кото
рые производит. Причем, как и положено 
на настоящей ярмарке, тут важны и брос
кое оформление, и умение занять тестей, 
попотчевать их на славу. Так что пекутся

вкусные пироги, готовятся квасы и на- 
питкА.. А  вот сотрудники областного ис
торико-архитектурного музея пригласят на 
чай из старинных самоваров и чай, кста
ти, заваренный по старым рецептам, с 
добавлением ароматных трав.

Много будет звучать русских народных 
песен, озорных частушек, прибауток, при
певок. Никто не останется равнодушным 
и к пляскам, танцам. Развернется выстеш - 
ка-продажа произведений народного деко
ративного искусства. Увлекательные ат
тракционы, самые разные состязания в 
силе и ловкости ждут участников празд
ника. Даже конные состязания. Всего не 
перечислишь. Самое главное i— праздник 
обещает быть красивым, веселым и ра
достным.

Еще раз напоминаем томичам. В этот 
день в Коларово с 9 часов утра будут 
ходить специальные автобусные маршру
ты от Ш1. им. В. И. Ленина и от пл. Юж
ной. Можно добраться и на личном тран- 
спорте.

В 11 часов утра у нарядной околицы 
Коларова скоморохи-зазывалы встречают 
гостей. И начнется праздник!

После трехнедельного пе
рерыва, связанного с мат
чами розыгрыша Кубка 
СССР, команды четвертой 
зоны возобновили игры пер
венства страны по футбо
лу, Сохранили свое лиди
рующее положение дина
мовцы Барнаула. Принимая 
на своем поле земляков — 
торпедовцев из Рубцовска, 
— они одержали победу со 
счетом 2:0. Как ^  лидеры, 
по восемь очков имеют 
команды Омска и Ткгмени, 
но они провели на один 
матч больше. Омичи в двух 
последних турах со счетом 
0:2 проиграли иркутской 
«Звезде» и забили два без
ответных мяча в ворота 
красноярского «Автомоби
листа». На ступеньку выше 
поднялись иркутяне, взяв 
три очка из четырех. Два 
очка добавила в свою 
копилку « С е л е н г  а» из 
Улан-Удэ — с , «Амуром» 
из Благовещенска команда 
сыграла 0:1, а с «Амуром» 
из Комсомольска — 2:0. На 
шестое место из группы 
аутсайдеров поднялся де
бютант второй лиги ' — 
«Океан» из Находки. Пере
играв томичей (1:0) и «Ме
таллург» из Новокузнецка 
(2:0), дальневосточники пе
реместились в верхнюю 
половину таблицы.

Теперь о «Манометре». 
Команда с четвертого пере
местилась на восьмое ме
сто. Проиграли влгвдивосток- 
скому «Лучу» (0:2) сразу 
после неудачной игры с 
«Океаном». Старший тре
нер команды Н. В. Агафо
нов так объяснил пораже
ния «Манометра»:

— После умеренной пого
ды в Томске Находка 
встретила нас тридцатигра
дусной жарой. Перед мат
чем разразился страшный 
ливень с градом, что заста
вило судей начать встречу 
с опозданием на 40 минут. 
Поле превратилось в сплош
ное болото. Хозяевам уда
лось забить еданственный 
гол. Что касается Владиво
стока — туда «Манометр» 
прибыл с Шестью футболи
стами, имеющими высокую 
температуру. Первый тайм 
отыграли на равных, а на 
второй не хватило сил.

Что ж, объяснение хоть 
й извиняет команду,  ̂но не 
убеждает нас. болельщиков, 
в том, что было сделано 
все возможное. Теперь том
ская команда проведет три 
матча на своем поле. 16 
июня «Маноме’гр» прини
мает команду Барнаула, 
19-го — Рубцовска и 25-го— 
Новокузнецка.

О. МИРЕЦКИЙ.

Б Ю Р О  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

п.35 «Простые— сложные 
истины». 12.05 — «Для всех

Сегодня переменная
облачность, небольшие крат
ковременные дожди, грозы, 
ветер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура .10—15, по юго-востоку 
17—22, в Томске 18—20 гра
дусов тепла.

15— 1̂6 июня — перемен
ная облачность, небольшие
1сратков:ременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7— 
12, при грозах до 18 метров 
в секунду.. Температура 
6— 1̂ 1 , днем 16 — 21 градус 
тепла.

Тел е в и д е н и е

и для каждого». 42.35 — Ху
дожественные фильмы народ
ного артиста СССР кино
режиссера И. А. Пырьева. 
«Богатая невеста». («Украин- 
фильм», 1937г.). 44Л5 —  «Се
годня в мире». 44.35 —  Чем
пионат мира по футболу. 
Сборная Уругвая — сборная 
Шотландии. 2-й тайм. 15,15
— «Трезвость — норма жиз
ни». 15.45 — «Очевидное— не
вероятное». ie.4i5 — На VIII 
Международном конкурсе им. 
П. И. Чайковского. 17.05 —
Документальный фильм. 17.55
— «О временя и о себе». По
этическая антология. Я. Сме- 
ляков. 16.10 — На вопросы 
телезрителей отвечает акаде
мик В. Г. Афанасьев. 16.40— 
«Впервые на экране ЦТ». Ху
дожественный фильм «Васса». 
1-я и 2-я серии. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Что? Где? 
Когда?» По окончании 
вости.

Но-

СУББОТА, 14 нюня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 6.45 —
«Отчего и почему». 0.45 —
Чемпионат мира по футболу. 
Сборная ФРГ — сборная Да
нии, 10,50 — «Здбровье».

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20—Документальный фильм. 
8.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 0.15 — «Утренняя почта», 
9.45 - i  Мультипликационные 
фильмы киностудии «Союз
мультфильм». 10.40 — «Укра

инские узоры». Концерт. 11.10 
«Парень из нашего города». 
ФильМ-спектакль Московского 
театра им. Ленинского комсо
мола. 12.40 — Музыкальная 
передача. 43.40 — Чемпионат 
мира по футболу. Сборная 
Уругвая — сборная Шотлан
дии. 1-й тайм. 44.30 — Кон
церт народного, артиста СССР 
В. Пьявко и Академического 
оркестра русских народных 
инструментов ЦТ и  ВР в 
Концертном зале им. Л. И. 
Чайковского. ■ 15.35 — '«Став
ка больше, чем жизнь». 8-я 
серия — «Гениальный план 
полковника «раф та». 16.30 — 
И. - С. Бах. Прелюдия и фуга 
ми-бемоль мажор. 16.45 — «В 
гостях у сказки». «Приключе
ния желтого чемоданчика». 
18.20 — Эстрадно - развлека
тельная передача «Однажды 
весной». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «На 
земле, в небесах и на море». 
20.46 —  «Если хочешь быть 
здоров». 21.00 — «Время».
21.35 —, «Соломенная шляп
ка» . Художественный фильм. 
1-я и 2-я серии.

nniimiinnimmmmiiimniiiiimnnimimnmiiiiiiimiimmmiiimmiminnmniinimmmimniiinn>

В т е а т р а х
ДРАМЫ

14 июня. Гастроли Саратов
ского академического театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер
нышевского. «Юнона»! и 
«Авось» I— 19.

КУКОЛ ’
14 июня. «Русская соль» 

11. «Мирандолнна»' — 19 .

«ОКТЯБРЬ»
44 июня. «После дождичка, 

в четверг...» — 40-30 «Танц- 
площадка» — д, 40-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
«Капкан для шакалов» —8-40 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,20-20, 22. . ’

«ПИОНЕР»
14 июня. Мультсборник «Са

пожки аиста» — 9, 10-40. «Не- 
подземного лрин|ца> — 

12-20, 14, 15-40. «Знахарь»
(две серии) — 17-20, 20.

Управление парков куль
туры и отдыха Томского 
горисполкома, цбъединевие 
культурного обслуживания 

«РАДУГА»
продолжают набор в штат
ную группу ритм-балета 
девушек и юншпей, имею
щих хорошую хореографи
ческую подготовку,, канди
датов и мастеров спорта по 
художественной гимнастике, 
акробатике.

Для .работы по культурно
му обслуживанию населе
ния требуются: ведущие
танцевальных вечеров и 
концертов, танцевальные 
пары, выступающие с баль
ными и народными танца
ми, исполни1'ели оригиналь
ных жанров.

Прием на работу — после 
собеседования, просмотра.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 8, 
объединение «Радуга» (тер
ритория горсада).

Справки по тел. 3-25-52.

Томское среднее профес
сионально - техни ч е с к о е 
училище № 39 (кулинар
ное) ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
учащихся ва 1986/87 учеб
ный год.

Училище готовит поваров, 
кондитеров для предприя
тий общественного питания 
г. Томска.

Срок обучения: на базе 8 
классов — 3 года, на базе 
10 классов — 1 год.

Вступительные экзамены 
не проводятся.

Лица, зачисленные в 
училище, получают стипен
дию: 32 рубля — с образо
ванием 8 классов, 70 рублей 
— с образованием 10 клас
сов.

Время обучения входит в 
трудовой стаж.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Прием документов по ад
ресу: г. Томок, пр. Фрунзе, 
10.

В областной совет по ту
ризму и экскурсиям срочно 
требуются: заведующий
планово-финансовым отде
лом, заместитель главного 
бухгалтера, бухгалтеры, ре
визоры.

Справки по тел. 3-11-92.

Чаинское ремонтно-техни
ческое предприятие имеет в 
свободной продаже полотна 
гусенец Т-100.

Желающие приобрести их 
должны обратиться по адре
су: с. Подгорное Чаинского 
района, ул. Коммунистиче
ская, Чаинское РТП.

Справки по тел. 9-12-75, 
9-14-54.

«Дорремстройтрест» сооб
щает, что в связи с капи
тальным ремонтом с 13 по 
22 июня движение транс
порта по ул. Лазо с 10 до 
16 часов будет перекры
ваться. Автобус № 10 во 
время закрытия ул. Лазо 
будет следовать по ул. Су
ворова, Мичурина, Бела 
Куна до Дворца культуры 
«Авангард», троллейбуц‘№ 3 
— по маршруту троллейбу
са № 1 .

Бюро по трудоустройству 
совместно с трамвайно-трол- 
лейбусяым управлением 
ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР 
на курсы водителей трол
лейбусов и трамваев. При
нимаются мужчины, отслу
жившие в рядах Советской 
Армии, и девушки не моло
же 17,5 лет. Срок обучения 
— 6 месяцев.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в 
размере 100 рублей в месяц. 
Одиноким предоставляются 
места в благоустроенном 
общежитии, бесплатный 
проезд в трамваях и трол
лейбусах. Желающие могут 
работать в депо в свобод
ное от учебы время. Имеет
ся стол заказов.

Средний ^заработок води
телей трамвая, троллейбуса 
составляет 250—300 руб. в 
месяц. Управление имеет 
малосемейное жилье. До
ставка на работу и с рабо
ты — служебным транспор
том.

За направлением на уче
бу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; 
ул. Пушкина, 71. Справки 
по телефонам 4-74-90,1-47-94.

Д в о р е ц  зрелищ
и с п о р т а
14 июня. Концерты масте

ров московской эстрады с 
участием ансамбля «ЧАС 
ПИК».

Начало — в 18 час. 30 мин. 
и в 21 час.

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 июня. «Змеелов» __ 9
!-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 

21-40. «Канкан в Англий
ском парке» — 9. 4 МО 14 
16. 17-40, 19-20, 21. «Дубрав 
ка» — ,10-40.

Г

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

14 июня. «Секретный экспе
римент»___ — 10-50, 12-40;.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

14-30. 16-20, 18-20, 20-10.21-50 
имени М. ГОРЬКОГО 

14 июня'. «Танцплощадка» — 
8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16.
18-10, 20, 21-50. «Капкан для 
шакалов» — 8-40, 40-30, 12-20, 
14-10. 16, i8-10, 20. 21-50.

«СИБИРЯК»
14 нюня. «Ян Бибиян» — 

9-20. «Битва за Москву» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30,

«АВАНГАРД»
14 июня. «Невероятные при

ключения итальянцев в Рос
сии». — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

14 июня. «Медный ангел» —
17, 19. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
^^14^июня. «Демоны в саду» —

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

Бюро по трудоустройству 
сюмество с штомобияьной 
колонной № 1976 ороводят 
набор на курсы водителей 
автомобилей категории «ВС» 
3-го класса.

Принимаются жители Том
ска. Обучение дневное- и 
вечернее, с отрывом и без 
отрыва от производства. 
Обучающимся возможна 
выплата стипендии.

Начало занятий — 1 и 15 
июня.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова,-‘ 17, — в бюро по 
трудоустройству населения, 
или его филиалы — ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 
18.

Справки по тел. 5-39-48.

^4 '4  июня. «Жди меня» 18.

Управл^ию издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского облисполко
ма ва постоянную работу 
требуются: экономист, бух
галтер-ревизор, секретарь- 
машинистка, художник.

За справками обращать
ся по тел. 1-06-79.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский райисполком

15 июня а Коларово
ОБЛАСТНОЙ ФОЛЬКЛОРНЫЙ ПРАЗДНИК 

«ТОМСКИЕ УЗОРЫ»
Вас ожидают:

Коларовское подворье
выступления фольклорных ансамблей, хороводы, на

игрыши
Город мастеров
выставки народного, декоративно-прикладного искус

ства •
Поляна обрядов
показ сибирских народных обрядов и ритуалов
Веселая ярмарка
торговые ряды с сибирскими яствами, чаем, квасом, 

товарами для семьи
Поляна русских потешек
конные скачки, русская лапта, «волшебная жар-пти

ца», «бой петухов», старинные русские игры
В прадднике участвуют лучшие коллективы художе

ственной самодеятельности города Томска и сел области, 
зазывалы, скоморохи, ряженые, молодежные грзшпы с 
переплясами.

Приглашаем вас принять участие в празднике.
Начало — в 11 часов.
Проезд автобусами от пл. им. В. И. Ленина и пл. Юж

ной.

Томская областная филармония 
I Всесоюзный фестиваль искусств «Северное сияние»

Концертный зал филармонии 
15— 1̂8 июня

КОНЦЕРТЫ МАСТЕРОВ ИСКУССТВ
(в двух отделениях)

В программе — произведения
А. Шахбагяна, К. Лакина, Дж. ВоттезИни, К. Стамица, 

Дж. 'Россини.
Участвуют:

лауреат международных конкурсов Татьяна ГРИН- 
ДЕНКО (скрипка);

солист Московской государственной филармонии 
Рустем ГАБДУЛЛИН (коятробас);

заслуженный артист РСФСР Сергей ЗЕЛЕНКИН
(скрипка); ,

заслуженный артист РСФСР Алексей ДРУЖИНИН 
(кларнет);

народная артистка Кара-Колпакской АССР и заслу
женная артистка Татарской АССР Эльвира ХАБИ- 
БУЛЛИНА (сопрано). , . ((^. ,3, .,

Томский симфонический оркестр.
Художественный руководитель и главный дирижер 

— йлмар ЯАПИНЬШ.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

16 июня
Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ
между командами

«МАНОМЕТР» (Томск) — «Д Ш ^М О » (Барнаул). 
Начало — в 19 часов.

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯОЗЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся ва 1986/37 учебный 
год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8, 10 
классов по следующим специальностям:

на базе 8 классов — оператор пресса—^контролер ОТК, 
лаборант химического анализа, слесарь КИПиА, электро
монтер по обслуживанию электрооборудования, слесарь 
по ремонту автомобилей—водитель электропогрузчика.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспечении.

Обучающиеся по специальностям оператор пресса — 
контролер ОТК получают дополнительно, стипендию 60 
рублей.

На базе 10 классов — слесарь КИША, оператор прес
са, электромонтер по обслуживанию электрооборудова
ния, контролер OTKf лаборант химиНеокого анализа, 
аппаратчик химического производства, слесарь по ре
монту технологического оборудования, контролер-кассир 
сберкасс.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 72—90 руб
лей. Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юно
ши и девушки с образованием 8—10 классов по следую
щим специальностям: швея-мотористка, сборщик рези
новой обуви, этикетировщик, оператор на автоматиче
ских линиях, контролер-браковщик. Стипендия — 42 — 
51 рубль.
• Иногородние обеспечиваются благоустроенным обще

житием.
Правила приема — общие для средних профтехучилищ.
Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217. Телефон 

3-80-57.
Проезд троллейбусом и автобусом № 2 до 

«Ул. Бердская».
остановки

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТШ И РАБОТНИКОВ БЮРО НАУЧНО-ТБХ- 
НИЧЕСЖОИ ИНФОРМАЦИИ!

В областную контору по прокату кинофильмов посту
пили новые технико-пропагандистские фильмы: 

«Автоматизированная буровая установка «Уралмаш-125» 
«Сигнализаторы природного газа» 
«Аварийно-восстановительные работы ва коммуналь

ных энергосетях»
«Безопасная эксплуатация насосов в нефтепереработ

ке и нефтехимии»
«Будьте осторожны с горючими жидкостями и мате

риалами»
«Применение жидких комплексных удобрений» 
«Осушение и осушительные системы»
«Повышение устойчивости работы городского комму

нального хозяйства».
Облкинопрокат.

(Ректорат, партком и 
профком Томского поли
технического института, 

общколлективы кафедр обще
ственных наук с прискор
бием сообщают о безвре
менной кончине доцента 
кафедры политической эко
номии

СМИРНОВА
Николая Герасимовича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 44 июня, в 15 ча
сов, по адресу: ул. Усова, 
■ ■ " "  “ЛИ.15. ДК ТШ

Коллектив Томского авиа
предприятия выражает глу
бокое соболезнование на
чальнику планового отде
ла Н. А. Матвиенко по по
воду смерти матери

НАЗАРОВОЙ 
Зои Иваиовны.

Коллектив больницы им. 
Г. Е. Сибирцева и кафедра 
детских инфекций ТМИ с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти ветерана 

ОтгВеликой бтечественной 
войны н труда врача 

ГУРЕВИЧ
Раисы Абрамовны

и выражают искреннее со
болезнование семье покой
ной.

Гражданская панихида 
состоится 14 июня, в 14 
час., по адресу: пр. Киро
ва, 34, кв. 42.

Администрация, пар
тийная и профсоюзная ор- ■ 
ганиэацин выражают глу
бокое соболезнование за
местителю главного врача 
по поликлинике Узловой 
больницы СТ. TOIMCK-Il. 
А. П. Рыжковой по поводу 
скоропостижной смерти 
матери

НАЗАРОВОЙ 
Веры Трофимовны.
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